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Депутатам прочитали
«Приступим мы, в конце концов, к строительству?» – с такого во-

проса начался час контроля на сентябрьской сессии облсовета. Речь 
шла о двух орловских школах – на улице Родзевича-Белевича в Орле 
и в деревне Жилина в Орловском муниципальном округе. Напомним, 
строительство школ предусмотрено в рамках нацпроекта «Образова-
ние», и обе должны были быть сданы в ноябре этого года. Однако на 
стройплощадках – полное затишье, кроме заборов и котлованов нет 
ничего. И когда будет – неизвестно. Чиновники уверяют, что через год, 
в конце 2025-го, школы сдадут. Но гарантий нет, а на слово им уже 
никто не верит.

«Школьный» вопрос депута-
ты поднимают едва ли не каж-
дый месяц на заседаниях про-
фильных комитетов и на сесси-
ях регионального парламента. И 
каждый раз чиновники расска-
зывают им практически одно и 
то же: проектно-сметная доку-
ментация проходит эксперти-
зу, как только устранят все за-
мечания, подрядчики приступят 
к строительству. И ничего не 
происходит. Между тем аван-
сы подрядчикам выдали загодя 
– причем фантастические, по 
полмиллиарда рублей. Но, ока-
залось, этого мало. Сегодня чи-
новники вместе с подрядчиками 
поговаривают об удорожании 
объектов: дескать, выделенных 
из бюджета денег (а на каждую 
школу приходится порядка 1,1 
миллиарда) на строительство 
не хватит, надо бы добавить. 
Добавить может федеральный 
центр, но может и не добавить. 
В общем, ясности в вопросе нет 
никакой, и добиться ее от руко-
водителя департамента дорож-
ного хозяйства, транспорта и 
реализации государственных 
строительных программ Орлов-
ской области Алексея Субботи-
на депутатам не удалось.

Это стало ясно из выступле-
ния чиновника, которое пред-
варил вопрос спикера облсове-
та Леонида Музалевского:

– Мы планировали в декабре 
2024-го сдать эти школы, то есть 
через два месяца, а мы даже не 
приступали к строительству. 
Приступим мы, в конце концов, 
к строительству этих школ? И 
сдадим мы их хотя бы к концу 
25-го года? – обратился предсе-
датель облсовета к начальнику 
департамента.

Субботин вышел к трибуне 
и прочитал лаконичный доклад.

– Мероприятия по строи-
тельству школ на улице Родзе-
вича-Белевича в городе Орле и 
в деревне Жилина Орловского 
муниципального округа сплани-
рованы в конце 2022 года. На тот 
момент отсутствовали подготов-
ленная проектно-сметная до-
кументация, земельные участ-
ки, которые по основным пара-
метрам оставляли желать луч-
шего. В данных условиях было 
принято решение о возложении 
функций заказчика по указан-
ным объектам на «Орелгосза-
казчик» с проведением закупок 
«под ключ»: последовательное 
проектирование и выполнение 
строительно-монтажных ра-
бот – по нормам федерального 
законодательства. 

Участок по улице Родзевича-
Белевича имеет сложный ре-
льеф местности, овраги, зна-
чительные перепады высот – 
до 19 метров, наличие обреме-
нений в части расположения 
большого количества сетей и 
коммуникаций, проходящих 

через земельный участок. Часть 
из них даже не была нанесе-
на на градостроительный план. 
Это повлияло на трудоемкость 
проектирования. В том чис-
ле вследствие указанных при-
чин последняя корректировка 
градплана земельного участка 
только завершена. На участке, 
расположенном в деревне Жи-
лина, долгое время хранились 
большие объемы бесхозного 
грунта и строительного мусора, 
которые вывезены безвозмезд-
но в объеме 30,7 тысячи кубиче-
ских метров. 

Строительство объекта на 
улице Родзевича-Белевича в 
Орле осуществляется в соот-
ветствии с заключенным меж-
ду ООО «Управление капиталь-
ного строительства» и казен-
ным учреждением Орловской 
области «Орелгосзаказчик» 
контрактом на выполнение ра-
бот для государственных нужд 
от 3 апреля 2023 года стоимо-
стью 1 миллиард 182 миллиона 
рублей. Произведено аванси-
рование в сумме 555 миллионов 
рублей. Строительство школы 
в деревне Жилина осуществля-
ется в соответствии с заключен-
ным между ООО «АС-Монтаж» 
и казенным учреждением Ор-
ловской области «Орелгосза-
казчик» контрактом на выпол-
нение работ для государствен-
ных нужд от 31 марта 2023 года 
стоимостью 1 миллиард 180 мил-
лионов рублей. В соответствии 
с условиями контракта выпла-
чен аванс в сумме 555 миллио-
нов рублей. При этом выплата 
аванса – это не решение како-
го-либо органа власти, а требо-
вание федерального законода-
тельства. Следует отметить, что 
перечисление средств аванса 
было произведено на казначей-
ские счета, открытые подряд-
ными организациями в терри-
ториальном органе федерально-
го казначейства. Расходование 
средств с указанных счетов осу-
ществляется только после санк-
ционирования заявки на оплату 
территориальным органом фе-
дерального казначейства. В со-
ответствии с имеющимся объе-
мом и распределением по годам 
реализации доведенных лими-
тов бюджетных обязательств 
завершение реализации кон-
трактов по объектам предусмо-
трено в 2025 году. На текущий 
момент по объектам продолжа-
ются проектные работы. Доку-
ментация по объектам находит-
ся в стадии прохождения госэк-
спертизы, устраняются замеча-
ния экспертов. 

По проектированию школы 
в деревне Жилина: договор на 
проведение экспертизы… за-
ключен со сроком исполнения 
до 7 ноября 2024 года. Более 50% 
основных замечаний устранено. 
В части проектирования школы 

по улице Родзевича-Белевича: 
прохождение экспертизы осу-
ществляется… со сроком испол-
нения до 1 ноября 2024 года…

Для ускорения строитель-
ного процесса заказчиком со-
вместно с подрядчиками было 
принято решение о проведении 
на строительных площадках 
подготовительных работ: пла-
нировки территории, земляных 
работ, а также закупки материа-
лов и механизмов.

По итогам получения заклю-
чений будут определены досто-
верная стоимость объектов, а 
также нормативные сроки в со-
ответствии с проектами органи-
зации строительства, начаты ра-
боты основного цикла. За срыв 
сроков исполнения этапов кон-
тракта заказчиком ведется пре-
тензионная работа.

(Так, ООО «АС-Монтаж» 
начислили неустойку в сумме  
2 миллиона 747 тысяч рублей, а 
ООО «УКС» – 2 миллиона 601 
тысяча рублей).

Это, собственно, все, что 
Субботин имел сообщить депу-
татам, сославшись, что вопрос 
неоднократно подробно рассма-
тривался на заседаниях комите-
тов, в том числе и накануне сес-
сии. После чего на чиновника 
посыпались вопросы и упреки. 
Вполне справедливые упреки.

Один из первых вопросов за-
дал Субботину спикер облсове-
та Леонид Музалевский:

– Вы так уверенно депутатам 
сказали, что срок сдачи школ – 
2025 год. А скажите, пожалуй-
ста, с министром просвещения 
Кравцовым Сергеем Сергееви-
чем это согласовано? У вас есть 
уже документ, что срок сдачи с 
24-го года перенесен на 25-й?

Как оказалось, подписанно-
го допсоглашения с Министер-
ством просвещения у орлов-
ских чиновников не имеется, 
но, по уверению замгуберна-
тора Тарасова, по одной школе 
перенос сроков Москва все же 
согласовала.

От депутата Олега Кошелева 
последовал целый ряд вопросов:

– Я понимаю, все по зако-
ну. Но для меня непонятно, как, 
не имея проектно-сметной до-
кументации, не имея разреше-
ния на строительство, не имея 
пройденной экспертизы, можно 
выделять в общей сумме более  
1 миллиарда 100 миллионов 
авансовых средств на стро-
ительство школ? Если нет 

разрешения на строительство, 
нет проектно-сметной докумен-
тации, о каком строительстве 
вообще может идти речь? Это 
первый вопрос. Второй вопрос: 
у вас есть информация, сколько 
этих средств осталось на казна-
чейских счетах и что куплено и 
завезено на эти стройплощад-
ки? Или на другие площадки, 
где хранятся строительные ма-
териалы или оборудование? И 
третий вопрос: сегодня, с ваших 
слов, мы еще не до конца знаем, 
сколько будет стоить одна шко-
ла, вторая школа. Подскажите, 
сколько в итоге стоила школа 
на Зеленина и насколько подо-
рожают новые школы, которые 
примерно по объему обучаю-
щихся будут ей идентичны?

Ответ Субботина оказался 
«ни о чем»:

– Вся отчетная информа-
ция о расходовании средств с 
казначейских счетов находит-
ся у заказчика работ, равно как 
и те материалы, соответствен-
но… цели расходования этих 
средств. Сама процедура «под 
ключ» соответствует федераль-
ному законодательству, стои-
мость объекта при проведении 
торгов определяется усреднен-
но, исходя из нормативов. В ча-
сти школы по улице Зелени-
на: ее стоимость составляла бо-
лее 1,2 миллиарда рублей на мо-
мент окончания строительства. 
Но говорить о достоверной це-
не можно только по результатам 
получения положительного за-
ключения экспертизы и досто-
верности определения сметной 
стоимости. 

Выступления, подобные суб-
ботинскому, вице-спикер Ми-
хаил Вдовин назвал лекциями:

– Уважаемые коллеги, согла-
ситесь, что в последнее время 

депутаты слушают одни объяс-
нения. Лекции, лекции… Пер-
вая лекция – «Теоретические 
основы вывоза мусора в отдель-
но взятом субъекте Российской 
Федерации». Чиновники нам 
читают лекции, мы слушаем 
лекции, а мусор лежит и лежит. 
Объекты. Что у вас происхо-
дит с объектами? Объекты ка-
питального строительства, объ-
екты реконструкции – ни один 
объект на территории Орлов-
ской области не сдан вовремя и 
не построен беспроблемно. Что 
у нас происходит вообще? Ког-
да будет ответственность долж-
ностных лиц за срывы сроков? 
Все вроде правильно вы гово-
рите, но результата нет. 40-й ли-
цей, пристройка, знаете, сколь-
ко проектируется? Четыре го-
да. Все объясняют, объясняют, 
объясняют. Президент что ска-
зал на одном из заседаний Гос-
совета? Переходить всем в мо-
билизационный режим работы. 
Мы Крымский мост построили 
в сложнейших условиях в крат-
чайшие сроки. А объекты не 
можем построить. Может, все-
таки установить депутатам пер-
сональную ответственность, мо-
жет, выставить против каждого 
объекта фамилию чиновника 
на большом щите, что данный 
объект контролируется чинов-
ником таким-то, срок сдачи – 
такой-то, повесить его фотогра-
фию? Все буксует, понимаете? 
И не с кого спросить, вроде все 
кругом правы, а результата нет, 
– констатировал Вдовин. 

Председатель комитета по 
градостроительной деятельно-
сти и транспорту Виталий Ры-
баков задал вопрос в лоб:

– Где гарантии, что феде-
ральный бюджет в 25-м году нам 
даст достойное финансирова-
ние для завершения строитель-
ства вышеназванных объектов? 
Тем более министр выступал и 
заявил, что те объекты, кото-
рые провалились в строитель-
стве, не будут финансировать-
ся в 25-м году. Кто здесь вино-
ват и что с этим делать?

– Таких гарантий нет, – 
признался Субботин. И попы-
тался прочитать очередную 
«лекцию» с объяснениями:

– Безусловно, мы заявки на-
правлять будем, но я отмечу, что 
выделенные средства федераль-
ного бюджета изначально не со-
ответствовали стоимости строи-
тельства школ…

Алексей
Субботин
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Евгений 
КОСОГОВ

Прямая речь
Депутат Орловского облсове-

та, председатель комитета по гра-
достроительной деятельности и 
транспорту Виталий Рыбаков:

– О том, 
как реализу-
ются нацио-
нальные про-
екты, можно 
сказать пого-
воркой – «ку-
да ни кинь, 
всюду клин».

Какой наци-
ональный про-
ект ни возьми, 
везде сроки 
сдачи наруше-
ны, есть про-
блемы с проек-
тно-сметной документацией, и 
всегда происходит удорожание 
объекта. И такая ситуация наво-
дит на мысли, что это делается 
преднамеренно!

Примеров много, и самые круп-
ные удорожания произошли при 
работе на объектах национальных 
проектов «Красный мост» и «Шко-
ла на улице Зеленина». Пальцев 
рук и ног не хватит, чтобы пере-
числить объекты, где произошло 
существенное увеличение стоимо-
сти, что вместе с переносом сро-
ков сдачи наносит существенный 
ущерб бюджету нашей области.

По моим наблюдениям, ситуа-
ция такова: «свой» подрядчик за-
ходит единственным на конкурс 
на заведомо маленькую сумму 
контракта. Другие же подрядчи-
ки понимают, что за такую сумму 
контракта построить объект не-
возможно, поэтому не участвуют 
в подобных конкурсах.

Далее начинается самое инте-
ресное: «свой» подрядчик, кото-
рый зашел на объект единствен-
ным участником, получает зада-
ние проектировать объект и про-
ходит экспертизы. В течение года, 
иногда полутора лет «своего» под-
рядчика главные распорядите-
ли бюджетных средств накачива-
ют авансами, работа на объекте 
не ведется, а подрядчик начинает 
ставить вопросы дополнительного 
финансирования.

И такая ситуация происходит 
практически на всех объектах на-
циональных проектов! Здесь воз-
никает уместный вопрос: о каком 
дополнительном финансировании 
может идти речь, если в конкурсе 
заранее объявляется сумма под-
ряда и с этой суммой подрядчик 
соглашается?

Яркий пример – объект наци-
онального проекта «Спортком-
плекс» на ул. Матвеева, где сум-
ма контракта была 220 миллио-
нов, а через год увеличилась до 370 
миллионов, то есть за этот период 
времени стоимость выросла на 70 
процентов!

Понимает ли товарищ Клычков, 
что происходит? В чём его инте-
рес, если знает и молчит?!

Справедливая команда держит 
на контроле ситуацию на объектах 
национальных проектов, ремонт и 
строительство которых иницииро-
вал наш президент!

Видеоролики смотрите 
на странице Виталия 
РЫБАКОВА
ВКонтакте. 
QR-код для 
входа:

Виталий 
РЫБАКОВ

лекцию ни о чем
Рыбаков отреагировал 

резко:
– Уважаемые депутаты! 

Вы слышите, что нам говорит 
руководитель департамента? 
Это какой-то саботаж. Выде-
лены деньги, если выделили 
мало, почему вы с вашим рабо-
тодателем Клычковым не зая-
вили Министерству финан-
сов, что вам дали мало денег? 
Почему вы не писали никаких 
документов? А получается та-
кая ситуация: выдали 500 мил-
лионов аванса. До сих пор вы-
рыт только котлован. Реаль-
ные компании, которые могут 
построить этот объект, на на-
чальном этапе понимают, что 
за эти деньги они его никогда 
не построят. Потому что сумма 
заведомо маленькая. Это бы-
ло по школе Зеленина. Туда не 
хотели идти ни «Орелстрой», 
ни другие крупные строите-
ли. Вышел один (подрядчик. 
– Прим. ред.), и его взяли. Что 
мы получили, вы знаете: уго-
ловные дела, хищения, кассо-
вый разрыв. Так и по другим 
объектам. Уважаемые депута-
ты! Смотрите. ФОК на улице 
Матвеева. Дали аванс, никто 
не приступал к работе. За это 
время объект подорожал на 70 
процентов! Школа в Жилина 
– тот же подрядчик. И полу-
чается, что, если сейчас они 
нам скажут, что денег не хва-
тает, значит, мы должны рас-
торгнуть контракт, переоце-
нить объект – и тогда зайдут 
нормальные подрядчики в ли-
це того же «Орелстроя» или 
других крупных застройщи-
ков. А у Субботина получает-
ся, что здесь – «согласно за-
кону», там – «нормальная 
практика»… Как это понять? Я 
считаю, в «Орелгосзаказчике» 
сложилась какая-то преступ-
ная практика: дают объект, 
аванс – и делай что хочешь! 
Ставьте вопрос перед Клыч-
ковым об увольнении этого го-
ре-руководителя департамен-
та гражданина Субботина, – 
обратился Рыбаков к спикеру 
Музалевскому и замгуберна-
тора Тарасову. – Потому что, 
как правильно товарищ Вдо-
вин сказал, что ни объект, то 
проблема. А это наши деньги. 
Деньги трудящихся.

Депутат Олег Кошелев вы-
разил глубокие сомнения на 
тот счет, что за год, то есть к 
ноябрю 2025 года, будет сдана 
хотя бы одна из школ, где на 
данный момент имеется толь-
ко вырытый котлован. 

– Вы подтверждаете, что 
это будет сделано? Или не 
подтверждаете? – обратился 
Кошелев к Субботину. И тут 
же уточнил:

– А можно работать по дру-
гой системе? Не «под ключ», 
как вы говорите, когда все по 
закону, а по другому закону, 
когда сначала есть проектно-
сметная документация, под 
нее есть деньги, и тогда уже 
выбирается подрядчик? Еще 
раз хочу сказать: аванс, по 555 
миллионов на каждую шко-
лу выделено, и ничего не про-
исходит, кроме ограждения и 
вырытого котлована.

Надо сказать, что за отве-
тами Субботин далеко ходить 

не стал. Отвечая на вопрос о 
сроках сдачи школ, он просто 
процитировал собственный 
доклад, повторив, что завер-
шение исполнения контрак-
тов по строительству школ 
предусмотрено в 2025 году.

Что касается системы 
строительства, то, как при-
знал Субботин, закон позво-
ляет строить не «под ключ», 
а так, как строили раньше и 
как строят, между прочим, 
и сейчас, когда ПСД делает-
ся заранее, а подрядчик зани-
мается исключительно стро-
ительством. Так, например, 
будут строить новое здание 
поликлиники №1, инфекци-
онный корпус больницы име-
ни Боткина. 

Ответы Субботина настоль-
ко впечатлили депутатов, что 
даже обычно толерантный 
спикер Музалевский не сдер-
жался и съязвил:

– Алексей Сергеевич, я 
ранее сказал, что будет вы-
ступать Блохин (бывший ру-
ководитель «Орелгосзаказчи-
ка», а затем – профильного 
департамента облправитель-
ства, осужденный за хищение 
бюджетных средств на стади-
оне им. Ленина. А также ма-
стер чиновничьей демагогии. 
– Прим. ред.) – ошибся. А 
такое ощущение, что он и не 
сходил с трибуны. 

Ощущение спикера не под-
вело, что тут же подтвердил 
Субботин, отвечая на вопрос 
депутата Числова, что будет, 
если школы все-таки не сда-
дут вовремя.

Оказалось, ничего страш-
ного не будет – ну, оштрафу-
ют подрядчика, и всё. Разуме-
ется, в рамках закона. Только 

какой прок от этого орловча-
нам и их детям, которые ждут 
открытия школ?

Как напомнил депутат Евге-
ний Косогов, у городской и об-
ластной власти было три года 
перед заключением контрак-
та, чтобы изготовить ПСД на 
строительство школы на ули-
це Родзевича-Белевича и под-
готовиться к процессу.

– Все эти 
три года мне 
обещали, что 
завтра, мо-
жет быть, по-
слезавтра бу-
дут выделе-
н ы  д е н е ж -
ные средства 
на изготов-
ление проек-
тно-сметной 
документа-

ции. Эти завтраки были три 
года, – рассказал Косогов. – 
Теперь мы ссылаемся на то, 
что там рельеф проблемный. 
Но я хочу сказать Субботину, 
что у нас такая тенденция в го-
роде, когда хорошие земель-
ные участки отдаются под 
строительство жилых домов, 
а овраги и непонятно что – 
под социально значимые объ-
екты: школы, детские сады… 
И теперь говорится о том, что 
нам придется дополнительные 
денежные средства найти. То 
есть мы не только теряем вре-
мя на строительстве социаль-
но важных объектов, но мы те-
ряем и крупные суммы денеж-
ных средств из федерального 
и, возможно, областного бюд-
жетов. И ответственности ни-
кто не несет… Алексей Сер-
геевич говорит, что с подряд-
чика будут пени взыскивать, 

штрафы. А кому от этого лег-
че? Тем детям, которые в под-
собках учатся или в подваль-
ных помещениях школы в Се-
верном районе? Нет. Навер-
ное, пора ставить вопрос на 
комитетах о признании рабо-
ты конкретных чиновников 
неудовлетворительной. И ста-
вить этот вопрос перед главой 
региона. Может быть, тогда 
эти ответственные должност-
ные лица задумаются о том, 
что они, возможно, не на сво-
ем месте. В том числе и Алек-
сей Сергеевич.

Дискуссию подытожил Ле-
онид Музалевский, много-
значительно напомнив, что 
строительство школ стоит 
на контроле у министра про-
свещения Кравцова и испол-
няющего обязанности секре-
таря Генсовета «Единой Рос-
сии» Якушева. 

– Каждую неделю прово-
дятся семинары, и я вижу, как 
на федеральном уровне выво-
рачивают наизнанку все реги-
оны для того чтобы достигнуть 
целей – дети должны учить-
ся в нормальных школах, – 
сообщил спикер.

По примеру старших това-
рищей Музалевский предло-
жил раз в квартал проводить 
депутатские слушания по во-
просам строительства и капи-
тального ремонта школ, чтобы 
депутаты понимали, что про-
исходит и есть ли сдвиги в луч-
шую сторону. Коллеги не воз-
ражали. Вопрос о школах бу-
дет вынесен на декабрьскую 
сессию. Надеемся, что к этому 
времени строительство все же 
начнется. 

Татьяна ФИЛЕВА
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В Уголовном кодексе Российской Федерации есть понятия – организованная группа и организованное 
преступное сообщество. Разница между ними простая: организованная группа – это отягчающее обстоятель-
ство, а преступное сообщество – отдельная тяжёлая статья. Ещё 27 мая 2024 года Советский районный суд 
Орла, определяя ближайшему, до того момента почти всесильному советнику губернатора Андрея Клычкова 
Сергею Лежневу меру пресечения, отмечал, что «по версии следствия, С. Лежнев действовал в составе орга-
низованной группы, используя свое служебное положение». 

После этого в отношении 
Сергея Лежнева были возбуж-
дены ещё два уголовных дела, 
касающиеся хищений бюджет-
ных средств при закупке медо-
борудования, и мошенничество 
под видом пребывания на тер-
ритории, где ведётся СВО. А 30 
августа 2024 года в отношении 
него было возбуждено уголов-
ное дело по признакам престу-
пления, предусмотренного ч. 1 
ст. 210 УК РФ – организация 
преступного сообщества (пре-
ступной организации). 

Ущерб, нанесённый бюджету 
участниками организованного 
преступного сообщества, осно-
ванного Сергеем Лежневым и 
его братом Александром, изме-
ряется сотнями миллионов ру-
блей. В орбиту следствия сей-
час вовлечены десятки граждан. 
Некоторые из них уже осужде-
ны, другие содержатся в СИЗО, 
третьи – под домашним аре-
стом. В отношении отдельных 
лиц избрана мера пресечения – 
отстранение от должности, есть 
люди с ограничениями видов 
деятельности, а кто-то ещё да-
ёт показания, находясь на сво-
боде, но имеет основательную 
перспективу «вписаться» в со-
став организованного преступ-
ного сообщества, так называе-
мых «лежневских»…

ГЕННАДИЙ ЗЮГАНОВ ТРЕ-
БУЕТ «УРЕЗОНИТЬ» ОРЛОВ-
СКИХ СИЛОВИКОВ, ДОБРАВ-
ШИХСЯ, ПОХОЖЕ, И ДО ГУ-
БЕРНАТОРА КЛЫЧКОВА

В Орле общеизвестно, что 
советник губернатора Сергей 
Лежнев и губернатор Андрей 
Клычков не просто начальник 
и подчинённый. Они связаны 
тринадцатилетней дружбой, ко-
торая дополнилась плотным де-
ловым сотрудничеством. Цель 
Лежнева в «сотрудничестве» 

была обозначена им в самом 
первом интервью на новом по-
сту в октябре 2017 года: «Про-
сто Клычков – это друг. Я очень 
сильно ценю дружбу. Если бы 
он сказал стать начальником по 
закупкам, я бы тоже пошёл». 

Забегая вперёд, отметим, что 
«стать начальником по закуп-
кам» ему удалось, хотя долж-
ность советника, в которой он 
до сих пор официально нахо-
дится, этого не предусматрива-
ла. Будучи единственным офи-
циально признанным губерна-
тором Клычковым личным дру-
гом, он сосредоточил в своих 
руках власть и полномочия гу-
бернаторского уровня. В начале 

их совместной карьеры в адми-
нистрации Орловской области в 
2017 году Андрей Клычков так-
же признавался Лежневу: «Мы 
дружим шесть лет, у нас полное 
доверие друг к другу». 

В результате, имея «полное 
доверие» губернатора, Лежнев 
мог давать и давал обязательные 
для исполнения указания вице-
губернаторам, главам районов 
и мэрам городов, главным вра-
чам медучреждений, руково-
дителям областных и муници-
пальных учреждений. Всё это 
делалось от имени губернато-
ра и с его иногда молчаливого, 
а иногда и публично выражен-
ного согласия. И, как выясни-
ли прокуратура, оперативники 
и следственные органы, дела-
лось отнюдь не безвозмездно. 
В результате и появились четы-
ре уголовных дела, в которых 
Сергей Лежнев занимает цен-
тральное место. А «полное до-
верие» губернатора стало той 
ниточкой к Андрею Клычко-
ву, которая на глазах превра-
щается в тяжёлую цепь, спо-
собную потянуть ко дну самого 
губернатора-коммуниста.

Конечно, он и сам чувству-
ет опасность, но публично при-
знавать её не собирается. Как 
выяснили журналисты «Орёл-
Таймс», Клычков до сих пор 
не уволил Сергея Лежнева с 
поста своего советника, и тот 

числится на государственной 
службе, несмотря на то, что на-
писал заявление с просьбой 
уволить его. 

Но ещё более остро чувству-
ет нависшую над Лежневым, 
Клычковым и опосредованно 
над ним самим опасность ли-
дер КПРФ Геннадий Андрее-
вич Зюганов. На 19 сентября 
было назначено рассмотрение 
в Советском районном суде г. 
Орла продления Лежневу ме-
ры пресечения в виде заключе-
ния под стражу. А за два дня до 
этого председатель КПРФ Ген-
надий Зюганов прямо на засе-
дании Госдумы кинулся на за-
щиту губернатора Клычкова (и 
его единственного друга Лежне-
ва, конечно). Если внимательно 
просмотреть последнюю, самую 
яркую минуту его выступления, 
то можно понять, что ради то-
го, чтобы силовики не задава-
ли Клычкову вопросы, откуда 
он берёт деньги, Зюганов пошёл 
на прямой шантаж федераль-
ной власти. При этом он уничи-
жительно называет сотрудников 
прокуратуры, ФСБ, МВД, СКР 
«погонниками» и требует их 
«урезонить». При этом он, как 
нам представляется, пытается 
оправдать многомиллионные хи-
щения бюджетных средств нуж-
дами СВО. С цифрами и мысля-
ми у него, правда, беда, получа-
ется, что Клычков пятнадцать 
раз был на фронте, но каждые 
три дня «возит», а «они» ходят 
побираются, ни копейки не взя-
ли, но 128 конвоев отправили. 
Впрочем, судите сами...

Г.А. Зюганов. Выступление 
на заседании Государственной 
Думы 17.09.2024 «Талантливо 
работает Клычков, талантливо, 
удвоил бюджет, пятнадцать раз 
на фронте был, каждые три дня 
возит ребятам, которые сража-
ются отчаянно и храбро. Ока-
зывается, где ты деньги взял? 
Мы все ходим, побираемся, 128 
конвоев отправили, ни копей-
ки ни у кого не брали, мы треть 
каждой зарплаты депутат сдал, 

чтобы ребятам помочь. За это 
надо ордена дать! Урезоньте 
своих погонников и с точки зре-
ния безопасности. У Колоколь-
цева некомплект 140 тысяч, и, 
если тут задымится, вам неко-
му будет остановить». 

Теперь вы, уважаемые чита-
тели, понимаете, что Клычко-
ву теперь нельзя задавать во-
просы, откуда у него берутся 
деньги? «Погонников», кото-
рые добираются через Лежне-
ва до губернатора, Зюганов тре-
бует «урезонить». Более того, он 
угрожает, что если этого не сде-
лать, то министр внутренних 
дел, у которого «некомплект 140 
тысяч», не справится (формули-
ровка «вам некому будет оста-
новить») с массовыми беспо-
рядками, «тут всё задымится»… 
Что это, как не обыкновенный 
шантаж?

Конечно Геннадий Андрее-
вич, когда его припрут к стенке 
и спросят, что именно он имел в 
виду, будет оправдываться, го-
ворить, что Лежнева он знать 
не знает, что никому не угрожал 
«задымлением», а его демарш за 
два дня до судебного заседания 
по продлению меры пресечения 
– это вообще «случайность». 
Но ему вряд ли поверят…

Геннадий Андреевич мно-
го лет знает, кто такой Сергей 
Лежнев, и вполне основательно 
осведомлён о его роли в системе 
ценностей губернатора Клыч-
кова. И его попытка вмешатель-
ства в деятельность правоохра-
нительных органов, именуемых 
им «погонниками», официально 
расследующих деятельность ор-
ганизованного преступного со-
общества, которое создал и воз-
главил ближайший советник и 
друг Клычкова, как нам пред-
ставляется, является фактиче-
ским оправданием коррупции и 
гигантских, по орловским мас-
штабам, хищений бюджетных 
средств, в том числе выделяе-
мых на осуществление нацио-
нальных проектов и для обеспе-
чения нужд СВО…

исполнение ряда нацпроектов в орле 
было доверено «лежневской» опг

Алексей БОГОмОЛОВ, специально для «АН»

Сергей Лежнев в зале суда

Губернатор Клычков и советник 
Лежнев много лет дружат семьями

Сергей Лежнев и Геннадий Зюганов 
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исполнение ряда нацпроектов в орле 
было доверено «лежневской» опг

А какая реакция на выступле-
ние Зюганова была в Орле? До-
стиг ли он своей цели? Ответ од-
нозначен: нет! 19 сентября Со-
ветский районный суд г. Орла, 
выслушав «погонников», то есть 
следователя и прокурора, а так-
же адвокатов и самого сидельца, 
продлил Сергею Лежневу срок 
содержания под стражей, при-
чём не на один месяц, как быва-
ло прежде, а на два, то есть до 24 
ноября 2024 года… 

ХРОНОЛОГИЯ: ОТ «НЕ-
УСТАНОВЛЕННЫХ ДОЛЖ-
НОСТНЫХ ЛИЦ» ДО РА-
ЗОБЛАЧЕНИЯ ОРГАНИЗО-
ВАННОГО ПРЕСТУПНОГО 
СООБЩЕСТВА

С чего начались активные 
действия орловской прокура-
туры и следствия по «лежнев-
ским»? 26 марта 2021 года в от-
ношении генерального дирек-
тора ООО «Ремспецмост» Ев-
гения Подрезова, учредителя 
ООО «Ремспецмост» Алексан-
дра Молчанова, друга и сорат-
ника Сергея Лежнева Артёма 
Бурцева и «неустановленных 
лиц» из числа администрации 
г. Орла и администрации Ор-
ловской области было возбуж-
дено уголовное дело по обвине-
нию их в совершении престу-
пления, предусмотренного ч. 4 
ст. 159 УК РФ. 

Уголовное дело, касающее-
ся хищения 76 с лишним мил-
лионов рублей во время ремон-
та (реконструкции) Красного 
моста и моста «Дружба» в Ор-
ле, а также моста через реку 
Сосну в Ливенском районе Ор-
ловской области, было частич-
но реализовано. 3 августа 2022 
года Советский районный суд 
Орла приговорил гендиректора 
компании «Ремспецмост» Евге-
ния Подрезова к четырем годам 
и шести месяцам колонии, при-
знав его виновным в хищении 
более 76 млн рублей, выделен-
ных на ремонт мостовых соору-
жений. Отметим, что в то вре-
мя учредитель ООО «Ремспец-
мост» Александр Молчанов и 
Артём Бурцев скрывались от 
следствия. А относительно мяг-
кий приговор Подрезову был 
обусловлен тем, что он пошёл 
на сделку со следствием. «После 
заключения досудебного согла-
шения о сотрудничестве, – со-
общала пресс-служба суда, – 
Подрезов Е.В. дал подробные 
показания по предъявленному 
обвинению, активно сотрудни-
чал со следствием.

Так, в ходе проведения до-
просов в ходе предваритель-
ного следствия Подрезов Е.В. 
подробно сообщил о схеме 

хищений денежных средств, 
указав наименования органи-
заций, на расчетные счета ко-
торых поступали похищенные 
из бюджета денежные средства 
под видом исполнения граж-
данско-правовых договоров, да-
ты операций и суммы, которые 
совершались им и его соучаст-
никами при реализации муни-
ципальных и государственного 
контрактов.

В результате действия подсу-
димого Подрезова Е.В. в рамках 
заключенного досудебного согла-
шения о сотрудничестве вместе 
с иными доказательствами, до-
бытыми в рамках расследования 
уголовного дела, позволили след-
ствию установить причастность 
к совершенному преступлению 
иных лиц, дела в отношении ко-
торых выделены в отдельное про-
изводство, и дали основания ква-
лифицировать преступление как 
совершенное в составе организо-
ванной группы». 

В сообщении пресс-службы 
суда была фраза: «Согласно от-
ведённой ему роли, Подрезов 
Е.В. обеспечивал участие воз-
главляемой им организации в 
конкурсных процедурах на пра-
во производства строительных 
работ на мостовых сооружени-
ях на территории Орловской 
области (победу в которых с ис-
пользованием деловых связей и 
должностного положения заве-
домо незаконно обеспечивали 
иное лицо, уголовное дело в от-
ношении которого выделено в 
отдельное производство, и неу-
становленные лица из числа со-
трудников Администрации Ор-
ловской области и Администра-
ции г. Орла)». 

Вот этим самым «иным ли-
цом» и являлся советник губер-
натора Орловской области Ан-
дрея Клычкова Сергей Лежнев. 
А дело в отношении него было 
выделено в отдельное произ-
водство 6 мая 2022 года. Статья 
была та же – «мошенничество 
в особо крупных размерах, со-
вершённое в группе с использо-
ванием должностного положе-
ния». Возбуждению уголовного 
дела, кстати, предшествовали 
обыски у советника и связан-
ных с ним лиц. «Сегодня, 24 ян-
варя 2022 года, – сообщала про-
куратура Орловской области, 
– при координирующей роли 
прокуратуры в Орле и Белгоро-
де проведены обыски по более 
чем десяти адресам, в том числе 
по месту работы и жительства 
Лежнева и его окружения». 

Советника (дело было в ра-
бочий день, понедельник) 
нашли не на работе, а по ме-
сту регистрации в Белгороде, 

в квартире, расположенной в 
ЖК «Ул. Белгородского полка, 
62». Но оснований для его задер-
жания обыск не дал, хотя в тот 
день по другим адресам был об-
наружен определённый объём 
доказательств. Самого Лежнева 
вывезли в Орёл на работу, но к 
концу дня отпустили. Все элек-
тронные носители, телефоны, 
ноутбуки были аккуратно и про-
фессионально «подчищены».

На тот момент, кроме слов 
Евгения Подрезова, давшего 
показания на Лежнева, у след-
ствия почти ничего не было. 
Часть данных, полученных в 
результате оперативно-разыск-
ных мероприятий, была ещё за-
секречена, а остального не хва-
тало для реализации. Тем не 
менее к маю 2022 года на воз-
буждение уголовного дела в от-
ношении Лежнева материалов 
всё же наскребли.

Всё круто изменилось в нача-
ле нынешнего года. По нашей 
информации, учредитель ООО 
«Ремспецмост» Александр Мол-
чанов, который скрывался от 
следствия то в Белгородской, то в 
Харьковской области, вышел на 
связь с силовиками и в результа-
те переговорного процесса (де-
ло касалось условий заключе-
ния им досудебного соглашения 
о сотрудничестве) был задержан 
и начал давать показания. Неко-
торое время он провёл в СИЗО, 
где состоялась его очная став-
ка с Сергеем Лежневым, а уже 
в июле, как мы предполагаем, в 
соответствии с условиями досу-
дебного соглашения, Молчанов 
получил в качестве меры пресе-
чения домашний арест. 10 сен-
тября дело Молчанова было на-
правлено в суд. 

По нашей информации, по-
казания, изобличающие Лежне-
ва, дал и находившийся под аре-
стом в Италии Артём Бурцев.

25 мая 2024 года Сергей Леж-
нев был задержан по подозре-
нию в совершении преступле-
ния, предусмотренного ч. 4 ст. 

159 УК РФ, в рамках расследо-
вания его уголовного дела. В тот 
же день ему предъявлено обви-
нение в мошенничестве в особо 
крупных размерах, совершён-
ном в группе, с использованием 
служебного положения.

27 мая Советский районный 
суд избрал мерой пресечения 
Лежневу содержание под стра-
жей, которое, напоминаем, бу-
дет актуально как минимум до 
24 ноября 2024 года.

В публикациях СМИ по делу 
Сергея Лежнева неоднократ-
но упоминалась Светлана Жи-
рова, заместитель руководите-
ля департамента здравоохране-
ния Орловской области, кото-
рую называют близкой к нему 
чиновницей. Ей во второй по-
ловине июля было предъявлено 
обвинение по пп. «в», «е» ч. 3 ст. 
286 УК РФ (превышение долж-
ностных полномочий). По вер-
сии следствия, Жирова утвер-
дила документацию на прове-
дение электронных аукционов, 
были закуплены лекарства для 
профилактики развития сер-
дечно-сосудистых заболеваний 
и сердечно-сосудистых ослож-
нений у пациентов высокого 
риска на сумму более 102,5 млн 
рублей. Часть лекарств осталась 
невостребованной, были унич-
тожены препараты на общую 
сумму более 22,9 млн рублей. 23 
июля 2024 года Заводской рай-
онный суд Орла отстранил её от 
занимаемой должности на вре-
мя следствия. 

Но, по нашим данным, Жи-
рова будет привлечена к уголов-
ной ответственности и по дру-
гим эпизодам, касающимся за-
купок медицинского оборудо-
вания по завышенным ценам 
и у специально подобранных 
поставщиков.

6 августа 2024 г. следовате-
лем по ОВД СЧ СУ УМВД Рос-
сии по Орловской области воз-
буждено уголовное дело в отно-
шении главного врача Орлов-
ской областной клинической 
больницы Вадима Мурадяна и 
иных неустановленных лиц, в 
действиях которых усматрива-
ются признаки преступления, 
предусмотренного ч. 4 ст. 159 
УК РФ. Дело касалось закупки 
больницей компьютерного то-
мографа по завышенной на де-
сятки миллионов рублей цене. 

21 августа 2024 г. указанное 
уголовное дело соединено в од-
но производство с уголовным 
делом Лежнева. В тот же день 
Сергею Лежневу было предъ-
явлено обвинение в соверше-
нии уже двух преступлений, 
предусмотренных ч. 4 ст. 159 УК 
РФ. По версии следствия, совет-
ник участвовал в хищении денег 
при закупке аппарата компью-
терной томографии в БУЗ ОО 
«Орловская областная клини-
ческая больница». Сроки пред-
варительного следствия по объ-
единённому делу были продле-
ны до 24 декабря 2024 года.

29 августа главврач Мурадян 
был задержан, а на следующий 
день ему была определена мера 
пресечения – запрет опреде-
лённых действий. 

 30 августа 2024 г. в отноше-
нии советника губернатора Ор-
ловской области Сергея Леж-
нева было возбуждено уголов-
ное дело по признакам престу-
пления, предусмотренного ч. 1 
ст. 210 УК РФ. Эта статья – од-
на из самых «тяжёлых» в УК 
РФ. Часть 1 ст. 210 гласит: «Соз-
дание преступного сообщества 

(преступной организации) в це-
лях совершения одного или не-
скольких тяжких или особо 
тяжких преступлений либо ру-
ководство преступным сообще-
ством (преступной организаци-
ей) или входящими в него (нее) 
структурными подразделения-
ми, а равно координация дей-
ствий организованных групп, 
создание устойчивых связей 
между ними, разработка пла-
нов и создание условий для со-
вершения преступлений орга-
низованными группами, раздел 
сфер преступного влияния и 
(или) преступных доходов меж-
ду такими группами – наказы-
ваются лишением свободы на 
срок от двенадцати до двадцати 
лет со штрафом в размере до пя-
ти миллионов рублей или в раз-
мере заработной платы или ино-
го дохода осужденного за пери-
од до пяти лет либо без таково-
го и с ограничением свободы на 
срок от одного года до двух лет». 

Кстати, в будущем вполне воз-
можна и переквалификация об-
винения на более тяжкую ч. 3 
указанной статьи – создание 
преступного сообщества с ис-
пользованием служебного поло-
жения. А там нижняя планка уже 
не 12, а 15 лет лишения свободы.

11 сентября, по информации 
СМИ, впоследствии подтверж-
дённой самим Лежневым, в от-
ношении него было возбужде-
но ещё одно уголовное дело, 
касающееся мошенничества с 
командировками в зону СВО. 
Бывший зампред Орловского 
областного Совета народных де-
путатов Валентина Остроушко 
сообщила: «У Лежнева – чет-
вёртое уголовное дело. И дело 
это можно назвать так: мошен-
ничество с командировками на 
СВО… Сегодня полиция и ФСБ 
изымали документы в област-
ной администрации. Результат 
– вменяют ему 300 тысяч гос-
средств, использованных не по 
закону: он выезжал из Белго-
рода в прифронтовую зону на 
2 часа, а оформлял на 2 недели, 
к примеру…И не он один…Про-
должение будет». 

И, наконец, произошло уже 
упомянутое нами событие: 19 
сентября 2024 года Советский 
районный суд Орла продлил 
Сергею Лежневу срок пребы-
вания под стражей до 24 ноября 
2024 года. Как и ранее, суд учёл 
на только тяжесть инкримини-
руемых Лежневу групповых 
преступлений, объект преступ-
ного посягательства, но и сведе-
ния о его личности, имеющиеся 
у него обширные деловые свя-
зи, опасения Александра Мол-
чанова об оказании на него дав-
ления со стороны Лежнева, а 
также другие обстоятельства, 
которые фактически не изме-
нились и не отпали.

Это хронология основных со-
бытий, связанных с уголовным 
преследованием ближайше-
го советника, друга и соратни-
ка губернатора Клычкова Сер-
гея Лежнева. Дальше мы будем 
рассматривать те ситуации, ко-
торые к этому преследованию 
привели, а также рассказы-
вать о гражданах, которые во-
влечены в орбиту следствия, и 
перспективных направлениях 
расследования.

(Продолжение –  
в следующем номере 

«ОС-плюс»).
Источник: https://argumenti.

ru/society/2024/09/920405 

Сергей Лежнев и Артём Бурцев с жёнами

Александр Молчанов, 
учредитель  

ООО «Ремспецмост»
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На заседании профильного комитета по градостроительной деятельности и транспорту областного совета 
подробно обсудили положение МУП «ТТП».  Точнее, депутаты попытались узнать перспективы модернизации 
подвижного состава электротранспорта. Но выяснилось, что модернизировать особо нечего. Большинство 
городских трамваев и троллейбусов были выпущены в 80-х и 90-х годах прошлого века. Была надежда на 
громко распиаренные «подарки».  Напомним, под прицелами видеокамер в Орёл были доставлены московские 
и питерские троллейбусы и трамваи. Однако на заседании комитета выяснилось, что они близки к предель-
ному сроку своей службы – ведь были произведены порядка 15 лет назад. Однако, несмотря на заявления 
властей, что им еще бегать и бегать, по факту и они практически отслужили свой срок. То есть нуждаются в 
замене, но никак не в модернизации. Не менее печальной оказалась судьба подаренных б/у автобусов. Ни 
один из них так и не вышел на улицы города.

«Хотелки» 
вместо действий
Первый заместитель гене-

рального директора по техни-
ческим вопросам МУП «ТТП» 
Александр Морозов отметил, 
что если и говорить о модерни-
зации, то в первую очередь не-
обходимо вести речь про обнов-
ление всей инфраструктуры: 
контактных сетей, рельсовых 
путей и, самое главное, тяго-
вых подстанций. Ведь все это 
уже давно и остро нуждается в 
замене. Суммы требующихся 
на это средств – просто астро-
номические, и поэтому остает-
ся надеяться только на вклю-
чение в федеральные проек-
ты. Но, как пояснил Александр 
Морозов, само предприятие не 
может принимать участие в го-
сударственных программах, 
инициатива и заявки должны 
исходить от городской админи- 
страции.

На комитете «цена вопроса» 
озвучена не была. Но на порта-
ле Орловской области опубли-
кована достаточно обширная 
и подробная «схема организа-
ции транспортного обслужива-
ния населения в Орле и Орлов-
ском муниципальном округе». 
Из этого документа можно уз-
нать не только «цену вопроса», 
но и куда именно планирует-
ся потратить средства. В числе 
прочего в схеме прописано: ре-
конструкция опор контактной 
сети с заменой контактной се-
ти на улице Раздольной от СПЗ 
до пересечения с улицей Ро-
щинской. На этот пункт запла-
нировано 36 миллионов из реги-
онального бюджета. На рекон-
струкцию тяговых подстанций 
для эксплуатации линий город-
ского электротранспорта запла-
нировано 600 миллионов, из ко-
торых 40 миллионов – в 2024 го-
ду. В схему включена также за-
мена контактной сети трамваев 
и троллейбусов (протяженно-
стью 14 и 10 км соответственно), 
ремонт трамвайных стрелок, за-
мена аварийных участков кабе-
лей для питания тяговых под-
станций (еще 12 км) и много 
других интересных моментов. 
Но смущает тот факт, что ранее 
в одном из прямых эфиров гу-
бернатор Андрей Клычков от-
метил, что прописанные в этой 
схеме мероприятия не являют-
ся строгими и обязательными 
к исполнению. Так что это не 
план действий, а скорее «хотел-
ки» областных чиновников. Где 
взять деньги на эти «хотелки» 

и удастся ли Орлу по примеру 
соседей попасть хоть в какую-
либо федеральную програм- 
му – покажет время.

 Пока же ситуация в област-
ном центре безрадостная. На-
помним, еще осенью 2023 го-
да поломка подстанции лиши-
ла жителей Выгонки восьмого 
маршрута троллейбуса. С тех 
пор чиновники Орла так и не 
смогли найти средства на ре-
монт необходимого оборудова-
ния, от которого зависит рабо-
та «восьмерки». У самого МУП 
«ТТП» денег на восстановление 
подстанции нет. Когда удастся 
(и если удастся) найти средства 
на ремонт, придется решать еще 
один очень непростой квест. А 
именно – поставить необходи-
мое оборудование в наш город. 
Как показала история с заменой 
котельной в 909-м квартале, во-
время в полном объеме гаранти-
ровать привоз сложного и доро-
гостоящего оборудования в со-
временных условиях не могут 
даже отечественные произво-
дители. Впрочем, давайте вер-
немся к комитету.

Автобусы нАше всё?
Наше издание неоднократ-

но писало, что вопреки заявле-
ниям властей о развитии в го-
роде электротранспорта, реаль-
ных шагов по развитию новых 
линий именно за счет трамваев 
и троллейбусов не предприни-
мается. В упомянутой нами схе-
ме есть лишь одна интересная 
строчка, содержание которой 
мы попросили расшифровать 
в ходе комитета самих сотруд-
ников ТТП: прокладка каких 
новых линий заложена в доку-
ментах? Оказалось, что речь 
идет о новом микрорайоне Ал-
роса, куда планируется пустить 
электрический транспорт. Ни-
каких иных линий в обозри-
мом будущем (а схема пред-
полагает срок до 2033 года) не  
обозначено. 

Зато активно наращивается 
парк автобусов. Вот только оз-
вученные в ходе комитета дан-
ные показывают, что и с автобу-
сами, которые находятся на ба-
лансе ТТП, ситуация далеко не 
радужная (в приличном смыс-
ле этого слова). Так, на комите-
те был затронут вопрос о подар-
ке из Москвы в виде автобусов 
ЛИАЗ. Напомним, всего было 
получено 49 дизельных автобу-
сов. Кстати, один из них так и 
не доехал до Орла. Оказалось, 
что поставленная техника вся в 

нерабочем состоянии, для вос-
становления необходимы зна-
чительные средства, которых у 
ТТП попросту нет. Поэтому бы-
ло решение пока законсервиро-
вать столичный подарок. 

Председатель комитета Ви-
талий Рыбаков попытался уточ-
нить судьбу этого неработаю-
щего «подарка»: «Смотрите, ка-
кая ситуация. Москва дала 49 
автобусов. Везде распиарили, 
какая щедрая Москва. Автобу-
сы отбегали несколько десят-
ков тысяч километров по сто-
лице. Вы знаете, какие там раз-
ливают реагенты на улицы? Как 
эта химия влияет на состояние 
металлических деталей? По су-
ти, нам подарили чермет. Но  
пиар-кампания была, что регио-
ну просто золотые автобусы по-
дарили. А что мы имеем в остат-
ке? Все привезенные автобусы 
сейчас занимают место на тер-
ритории ТТП. Тратятся сред-
ства на их охрану. Не проще ли 
их сдать на металлолом и выру-
чить хоть какие-то деньги?» 

Представитель ТТП отказал-
ся комментировать ситуацию, 
так как решение принималось 
не на уровне предприятия, и ло-
гичнее спрашивать с профиль-
ного управления муниципаль-
ного имущества. Автобусы все-
го лишь в хозведении ТТП. Соб-
ственник – УМИЗ. 

У предприятия ранее было 48 
ЛИАЗов, работающих на мета-
не. К моменту проведения ко-
митета из этих машин на ли-
нию выходило только 22 авто-
буса. 26 находились в ремонте. 
В распоряжении редакции ока-
зался подробный перечень не-
исправностей этих автобусов: 
необходим ремонт электронно-
го оборудования – 5 единиц, 
крен уровня пола – 1 маши-
на, греется двигатель – на од-
ном автобусе, троит движок –  
сразу на 7 машинах, не разви-
вает необходимые обороты –  
1 машина, проблема с тормозны-
ми колодками – 1 автобус,  ре-
монт блока управления ДВС –  
еще один автобус и т.д. То есть 
поломки все чрезвычайно раз-
нообразные. Между тем, по-
ка эти ЛИАЗы простаивают в 
ожидании средств на ремонт, 
в соцсетях жители постоянно 
жалуются на невыход на ли-
нию именно вместительных 
автобусов, в частности рабо-
тающих на 9-м маршруте. Си-
туацию усугубил тот факт, что 
часть автобусов ТТП было вы-
нуждено снять с привычных 

маршрутов и перебросить их на 
«дублеры» трамваев, чье движе-
ние было перекрыто из-за ре-
монтных работ. 

кАбАльный лизинг
Затронули на профильном 

комитете и еще одну большую 
беду ТТП. А именно ситуацию с 
лизинговыми автобусами «ПАЗ 
Вектор NEXT», которые были 
получены в 2021 году. Из 32 ав-
тобусов на линии выходят толь-
ко 8-10, остальные находятся в 
ремонте. Список поломок так-
же имеется в распоряжении ре-
дакции: ремонт ДВС и турбины 
требуется 14 машинам, ремонт 
заднего моста необходим 7 ав-
тобусам, крестовина сломана на 
1 машине, проблема со старте-
ром и тормозами на 1 автобусе, 
не развивает необходимые обо-
роты 1 автобус. 

«У нас возникла такая колли-
зия. Неправильно, видимо, бы-
ло составлено техническое за-
дание. Несколько единиц у нас 
стоит из-за того, что лопнул за-
дний мост. По рекламации за-
вод-изготовитель уже не при-
мет – сроки прошли. Дорого-
стоящий ремонт предприятие 
не может себе позволить. Мы 
заказали два моста и ждем по-
ставки. В связи с проведением 
СВО поставки затруднены. По-
чинить их по гарантии невоз-
можно, так как гарантия уже 
всё, закончилась»,– сообщил 
Александр Морозов.

Председатель комитета по 
градостроительству Виталий 
Рыбаков отметил, что каждый 
простаивающий автобус при-
носит предприятию убытки в 
размере 6 тысяч рублей в день! 
Каждый день каждый простаи-
вающий автобус!

«Мы насчитали 8 автобусов 
на линии, и 24 из 32 находятся 
в ремонте. Каждый день про-
стоя этого лизингового авто-
буса приносит убыток в 6 000 
рублей. Умножаем на 24 – это 
прямой убыток для ТТП. Это 
цена договора лизинга, кото-
рый сейчас утягивает на дно 
ваше предприятие. Причем 
утягивает нещадно. Впору за-
дать вопрос: кто заключал эти 
договоры лизинга? Кто согла-
совывал сделку от УМИЗа? И 
кто за это будет отвечать – 
ведь эти два договора лизинга 
легли в основу предбанкрот-
ного состояния, в котором 
оказалось предприятие! И ка-
кое было экономическое обо-
снование этого лизинга?» – 
задал вопросы председатель 
комитета. 

Опять же отвечать на них 
оказалось некому, так как ни 
выступающий, ни другие со-
трудники ТТП, которые пришли 
на комитет, оказались не при-
частны к этому подозрительно-
му лизингу.

суд дА дело
Между тем история с лизин-

гом автобусов для ТТП получи-
ла неожиданное продолжение 

уже после комитета областно-
го совета. Как сообщили на-
ши коллеги из издания «Орел-
Град», муниципальное предпри-
ятие проиграло в суде процесс 
на 8 миллионов, как раз связан-
ный с вышеупомянутым лизин-
гом автобусов. Журналисты оз-
накомились с деталями дела, и 
вот что они пишут:

«Арбитражный суд Орлов-
ской области рассмотрел иско-
вое заявление акционерного об-
щества «Межрегиональная ли-
зинговая компания» из Москвы 
к муниципальному унитарному 
предприятию «Трамвайно-трол-
лейбусное предприятие» горо-
да Орла о взыскании задолжен-
ности по договору финансовой 
аренды. Речь идет об автобу-
сах, приобретенных орловским 
предприятием в лизинг по до-
говору от 2021 года. Истец не-
сколько раз уточнял свои тре-
бования в их финансовой ча-
сти. Представители истца и от-
ветчика в судебное заседание 
не явились.

МУП «ТТП» в своем письмен-
ном отзыве в суд указало, что 
«неисполнение условий догово-
ра в установленный срок связа-
но с систематическими задерж-
ками в бюджетном финансиро-
вании». Суд установил, что 20 
января 2021 года между акци-
онерным обществом «Межре-
гиональная лизинговая компа-
ния» и МУП «ТТП» был заклю-
чен договор. По его условиям 
столичный лизингодатель обя-
зался приобрести в собствен-
ность и передать лизингополу-
чателю во временное владение 
и пользование для предприни-
мательских целей транспорт-
ные средства, а именно 20 авто-
бусов ПАЗ.

Автобусы были переданы ор-
ловскому предприятию уже че-
рез пять дней после заключения 
договора. Платежи по договору 
были распределены по перио-
дам, также стороны сразу со-
гласовали график платежей. Со-
гласно ему лизинговые платежи 
уплачиваются муниципальным 
предприятием не позднее 20-го 
числа каждого месяца в разме-
ре 1 634 703 рублей 30 копеек 
за каждый месяц пользования 
предметом лизинга, то есть ав-
тобусами. Однако МУП в нару-
шение условий договора оплату 
лизинга за период с февраля по 
август 2024 года не произвело в 
полном объеме.

В связи с этим сумма дол-
га МП «ТТП» составила 11,442 
миллиона рублей. Суд обя-
зал транспортное предприятие 
выплатить ее столичной ком-
пании. Кроме того, суд обя-
зал МУП «ТТП» заплатить неу-
стойку в размере 69 965 рублей 
и 64 217 рублей в счет возмеще-
ния расходов по уплате госпош-
лины», – пишет «ОрелГрад». 
https://orelgrad.ru/2024/09/22/
sud-obyazal-mup-ttp-zaplatit-za-
lizing-avtobusov/ 

Сергей МИЛЯХИН

«Чермет» и лизинг 
сыграли против ттп
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Проще дойти, чем 
дождаться автобус

Напомним, от подачи тепла с этих двух 
объектов зависят 59 многоквартирных до-
мов и 17 учреждений социальной сферы. 
Ранее мы сообщали, что на летнем комите-
те уже были опасения насчет того, смогут 
ли поставщики технологического оборудо-
вания (котлов и насосов) вовремя их изго-
товить и поставить в Орел. Производите-
ли сейчас в первую очередь исполняют за-
казы от Минобороны и для регионов, по-
страдавших в ходе СВО. Однако, хоть и не 
в полном объеме, но оборудование привез-
ли. Два из трех котлов на каждую котель-
ную доставили. Резервные (третьи) котлы 
должны быть доставлены и смонтированы 
позже. Котельные (теоретически) могут ра-
ботать и без аварийных котлов, - убеждали 
депутатов чиновники. 

Как рассказал заммэра Сергей Филатов, 
по состоянию на середину сентября готов-
ность котельной по улице Кромской была 
на уровне 85%, и там особых сомнений не 
возникало. А вот по улице Авиационной во-
просы были. Подрядчики все найдены, они 
работают. Ожидалась поставка еще 12 на-
сосов, которые должны были привезти до 
конца сентября. Также оставались вопро-
сы по газу и электрике. 

Кстати, за неделю до комитета котель-
ные осмотрел и вице-спикер областного со-
вета Михаил Вдовин. Он также опасается, 
что в установленные сроки котельные гото-
вы не будут. Вот как он описал увиденное: 
«Рассмотрели с выездом на место ситуацию 
с реконструкцией котельных в Заводском 
районе города Орла. Ситуация сложная, в 

обозначенные сроки по контракту, а это 
первого и пятнадцатого октября, котель-
ные сданы не будут, об этом говорил под-
рядчик. Как всегда, много объяснений и 
обещаний. Это происходит от невыполне-
ния подрядной организацией своих обяза-
тельств по контракту, слабой организации 
работ и недостаточного контроля за ходом 
работ со стороны заказчика АО «Орёлгор-
теплоэнерго», кстати, подрядчик орлов-
ский. Объективности ради стоит отметить, 
что начальник департамента ЖКХ С. Латы-
нин днюет и ночует на объекте и за подряд-
чика проводит планёрки. Приняли реше-
ние о том, чтобы сосредоточить усилия на 
запуске одного котла, который, по завере-
нию специалистов, обеспечит подачу тепла 
в дома и социальные объекты, посмотрим. 
Однако, по моему мнению, начало отопи-
тельного сезона может столкнуться с ря-
дом трудностей. Ситуация не безнадёжна, 
но необходимо переходить на круглосуточ-
ной режим работы подрядной организации. 
А чиновникам всех уровней, в том числе и 
города Орла, переносить свои рабочие ме-
ста из кабинетов на котельные», - отметил 
Михаил Вдовин.

До запуска тепла остаются уже считан-
ные дни. Жителей 909-го квартала вряд ли 
устроят традиционные объяснения и оправ-
дания вместо горячих труб. Тем более, что и 
после повторного визита 25 сентября вице-
спикер остался при своем мнении, что объ-
екты остаются проблемными, а ситуация на 
бумагах и в отчетах чиновников не всегда 
соответствует действительности.

Ситуацию с транспортным обслуживанием отдаленных предприятий, которые располагаются на терри-
тории индустриального парка «Орел», в очередной раз обсудили на профильном комитете облсовета. Мы 
подробно писали о сложившейся ситуации в материале «Ушли с маршрута: СПЗ оказался в зоне транспорт-
ной недоступности» в №16 (113) от 15 мая 2024 г. https://orelsredaplus.ru/ushli-s-marshruta-spz-okazalsya-v-
zone-transportnoj-nedostupnosti/ Поэтому если читатели пропустили предысторию – то можно все прочитать в 
майской статье. Депутатов же интересовало положение вещей в сентябре. 

На комитете выяснилось, что в 
транспортном управлении горо-
да опять кадровые перестановки. 
Так, о ситуации докладывал уже 
новый «начальник транспортного 
цеха» Роман Юшин. «С учетом ра-
нее поступивших обращений жите-
лей была проведена проверка. Было 
выявлено, что 10-й и 16-й маршруты 
снизили выпуск автобусов на рейс. 
Соответственно, перевозчику, кото-
рый обслуживает 10-й маршрут, на-
правлена претензия, а руководству 
МУП «ТТП» строго указано на не-
обходимость соблюдения графиков 
движения. В результате проведен-
ной 12 сентября выездной провер-
ки установлено, что в час пик ин-
тервалы составляли от 12 до 22 ми-
нут. В это время посадка была от 13 
человек (и на остановке оставалось 
еще 3-4 человека), в следующий са-
дилось порядка 17 человек. В связи 
с тем, что этот маршрут на границе 
черты города, его можно также об-
служивать за счет межмуниципаль-
ных маршрутов. Соответственно, 
трехзначные могут улучшить обслу-
живание пассажиров. Привлечение 
трехзначных связано с тем, что го-
родские перевозчики ссылаются на 

недостаток водителей. В настоящее 
время руководством ТТП проводят-
ся работы, чтобы служба движения, 
которая отвечает за выпуск транс-
портных средств на предприятии, 
работала над уменьшением простоя. 
Чтобы водитель основной при вы-
ходе на рейс и уходя на обед – что-
бы его сменял подменный водитель. 
Этим можно сократить простой во 
время перерывов. Также, когда ав-
тобусы идут на заправку, чтобы у 
них был сменный график. Чтобы 
они могли собирать пассажиров на 
маршруте, а не идти пустыми», – 
рассказал о ситуации Роман Юшин.

Председатель комитета Виталий 
Рыбаков напомнил, что после май-
ского круглого стола, который про-
шел на территории парка «Орел», 
какое-то время транспорт работал 
без нареканий. Но летом опять на-
чались проблемы. Также на комите-
те уже в который раз встал вопрос о 
возобновлении движения троллей-
бусов до конечной остановки СПЗ, 
как это было в советские време-
на. Хотя бы по кольцу от индустри-
ального парка и до Северного рай-
она (как раньше ходил троллейбус 
№9). Увы, новый начальник не смог 

ответить, были ли докладные запи-
ски на этот счет руководству Орла, 
в профильный облдепартамент или 
губернатору. 

«Нужно принимать кардиналь-
ные решения. Вы знаете, в каком 
состоянии экономика, а в инду-
стриальном парке несколько десят-
ков предприятий. А мы не можем 
решить простой вопрос транспорт-
ной доступности к такому крупному 
комплексу для трудящихся. А ведь 
там их 6 000! С кого спрашивать? С 
мэра, с губернатора или с вас?» – 
поинтересовался Виталий Рыбаков. 

Новый начальник по транспор-
ту отметил, что вступил в долж-
ность всего пару дней назад. Но 
спрос, конечно же, должен быть 
в первую очередь с него. Поэтому 
он пообещал проработать эту те-
му. Но в рамках развития электро-
транспорта прорабатывается во-
прос приобретения троллейбусов 
с возможностью автономного хо-
да. Поэтому идея возобновить 9-й 
маршрут или пустить троллейбусы 
до конечной, как это когда-то было, 
на существующем парке ТТП не-
реально. Контактная сеть предель-
но изношена. Денег в бюджете на 

ее восстановление нет. А вот трол-
лейбусы с увеличенным автоном-
ным ходом могли бы доезжать до 
конечной. 

И еще Роман Юшин добавил 
очень интересный и важный штрих 
для понимания ситуации с транс-
портным обеспечением. Если част-
ные перевозчики жалуются на не-
хватку водителей для работы на су-
ществующих автобусах, то в муни-
ципальном предприятии ситуация 
прямо противоположная. В штате 
МУП «ТТП» 201 водитель, что с уче-
том имеющихся неисправных машин 
более чем достаточно. Именно поэто-
му Юшин и отправил письмо в МУП 
с просьбой проработать систему с 
подменой водителей, которые уходят 
на перерыв или на заправку с линии. 
Подмена водителей помогла бы избе-
жать перерывов в графике и задей-
ствовать тех людей, чей транспорт в 
данный момент находится на ремон-
те. Как навести порядок с частника-
ми, увы, на комитете ничего сказано  
не было.

Депутат Евгений Косогов обратил 
внимание на такую деталь. Найти ин-
весторов с каждым годом становится 
все сложнее и сложнее. В индустри-
альном парке уже есть несколько ре-
зидентов, которые готовы и вклады-
вать средства в расширение произ-
водства, и создавать новые рабочие 
места. Однако проблема с транспорт-
ной доступностью серьезно мешает в 
решении кадрового вопроса. Почему 

город не помогает если не в поиске 
инвесторов, то хотя бы в том, чтобы 
сделать нормальный проезд для со-
трудников индустриального парка? 
Тем более, что эта проблема возник-
ла не сегодня и не вчера. Со времени 
отмены 9-го троллейбуса прошло уже 
несколько лет, и за все это время так 
и не удалось наладить нормальную 
работу общественного транспорта 
на этом участке. Решение, по мне-
нию Косогова, в том, чтобы все же 
отремонтировать опоры линии для 
обычных троллейбусов. «Деньги на 
эти нужды нужно искать в областном 
бюджете. Область уже не единожды 
дотировала ТТП на различные нуж-
ды. Во-вторых, можно найти ресур-
сы в самом ТТП за счет водителей. 
Если восстановить троллейбус до ко-
нечной, то проблема была бы реше-
на. Нужно рассчитывать на свои си-
лы, а не ждать 2030 года, когда мы 
вступим в федеральную программу 
развития городского электрическо-
го транспорта. Людям нужны не обе-
щания, а результат. Одна из правиль-
ных мыслей, которая тут прозвучала, 
– добавить сюда еще как минимум 
один трехзначный маршрут. Чтобы 
дополнительно новый маршрут сни-
мал эту проблему. Ведь в городе стро-
ят новые дома, появляются целые но-
вые микрорайоны. Но ни городская, 
ни областная власти не озабочены 
проблемой транспортной обеспечен-
ности жителей», – отметил Евгений 
Косогов. На следующий комитет ре-
шено пригласить и начальника про-
фильного департамента области, так 
как город не занимается трехзначны-
ми маршрутками. А в решении про-
блемы транспортного обслуживания 
чем больше вариантов – тем выше 
вероятность того, что люди все же 
смогут ездить после 12-часовой сме-
ны на транспорте, а не ходить по 6-7 
километров пешком.

Многопрофильный медицинский 
центр на бульваре Победы, более извест-
ный как «Титаник», все же начал движе-
ние к окончанию строительства. В оче-
редной раз перенесенные сроки были на-
званы на заседании профильного коми-
тета облсовета. 

Как отметил и.о. начальника «Орелгосза-
казчика» Дмитрий Штыков, в августе было по-
лучено повторное положительное заключение 
государственной экспертизы по этому объек-
ту. «Что важно – мы не вышли за лимиты фе-
дерального финансирования. То есть мы оста-
лись в прежних рамках. Было сделано несколь-
ко перераспределений в пользу строительства 
на 500 миллионов рублей. Согласован с Рос- 
здравнадзором отказ от части медицинского 
оборудования, которое и не нужно было, и во-
обще купить его сейчас невозможно. Есть та-
кой аппарат американский, который позволяет 
оперировать дистанционно. 250 миллионов ру-
блей – только один этот аппарат. Он позволя-
ет оперировать врачу, который мог находиться 
в другом городе. Подобные аппараты мы убрали 
и сделали некое перераспределение. Заключе-
ние получено. Допсоглашение подписано. Мы 
продолжаем строительство уже по новому про-
екту. Что сделано на текущий момент по строй-
ке. Оперативное выполнение у нас порядка 1,5 
миллиарда рублей. Аванс 1,4 миллиарда у нас 
подрядчику оплачен. Мы идем с небольшим от-
ставанием от графика. По графику у нас конец 
2024 года. Сейчас, после выхода из госэкспер-
тизы, мы, по сути, добавили огромные объе-
мы строительные – примерно на миллиард ру-
блей. Соответственно, добавляем подрядчику 
срок. Но срок мы добавляем не так много, как 
денег. У нас динамика хорошая. В целом мы на 
50-55% строительной готовности. Сейчас пере-
ходим к завершающей стадии отделочных ра-
бот, уходим с улицы. «Инженерка» практически 

вся смонтирована. Ее много – я не буду пере-
числять все эти цифры. Наша задача сейчас –
сделать тепловой контур. Уже по новому об-
разцу батареи вешаем. И уйти в отделку в зиму. 
Мы надеемся, что дорожки, изоляция, входные 
группы, пандусы, фасады, ремонт окон и кры-
шу мы закончим в этом году до наступления хо-
лодов и уйдем внутрь здания с отделочными ра-
ботами на новой системе отопления. Я надеюсь, 
к концу апреля, как нас заверяет подрядчик, к 
майским праздникам мы работы внутри все за-
вершим процентов на 95-99. Останутся пуско-
наладочные работы, которые будут длиться дол-
го. Второй блок, который переходит на следую-
щий год, – это закупка медоборудования. У нас 
больше 350 единиц по проекту на общую сум-
му, непонятно какую. Потому что сумма в смет-
ной стоимости стоит одна, но в результате тор-
гов все меняется. Мы торговали какой-то аппа-
рат за 180 миллионов начальной цены, а заклю-
чили контракт на 132 миллиона. Падение сейчас 
прогнозировать невозможно, но предполагаем, 
что эта будет сумма в районе 2,5-3 миллиардов 
рублей. Мы в этом году планируем 1,5 миллиар-
да авансировать на медоборудование с постав-
кой в конце этого – начале следующего года. А 
также в начале следующего года дозакупить все 
остальное, и сейчас контрактуем еще длитель-
ные сроки поставки тяжелого оборудования, 
для которого нужны фундаменты, протащить по 
коридорам, здание уже спроектировано. Вы по-
нимаете, что внутри краном работать уже нель-
зя – специальная штукатурка, под которую 
нужно оставлять проемы, чтобы занести-вы-
нести. Возможно, придется ломать часть внеш-
них стен, чтобы подать краном напрямую –  
невозможно такое. Мы с отставанием в 30 дней 
пока двигаемся. Надеемся наверстать», – до-
статочно подробно рассказал Дмитрий Штыков. 
Итоговая приемка центра запланирована на ко-
нец октября 2025 года. 

Сергей МИЛЯХИН 

«Титаник» причалит 
через год?

Котельная под вопросом

Ситуация с капитальным ремонтом двух котельных в 909-м и 907-м кварталах 
Орла вызывает «не опасения, но напряжение». Так городские чиновники описали по-
ложение дел на реконструируемых объектах по состоянию на середину сентября в 
ходе заседания профильного комитета горсовета. До начала отопительного сезона 
остаются считанные дни, а вариантов у строителей никаких. Напомним, старое обо-
рудование было полностью демонтировано, и подключить старые котлы, чтобы про-
тянуть до следующих теплых деньков, не выйдет. Остается надеяться, что работы по 
монтажу новых агрегатов и сетей будут закончены до прихода холодов. 
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«А у нАс после физ-ры — 
мАтемАтикА!»

Всего месяц прошел с начала 
нового учебного года, а в редак-
цию «Орловской среды-плюс» уже 
приходят не самые радостные 
письма от родителей учащихся 
орловских школ и колледжей. 
Речь идет о нарушениях санитар-
ных норм и правил при организа-
ции учебного процесса, а также... 
о «моральной» его стороне. Вот 
одно из писем – от мамы ученика 
одной из орловских школ.

«Ну, здравствуй,
 школа!»
«Здравствуйте, уважаемая 

редакция!
Благодарю вас за то, что на 

страницах своей газеты вы 
рассказываете об актуальных 
проблемах орловских школ. 
Вот и я решила вам написать 
письмо и поделиться своими 
наблюдениями.

В этом году у моего сына — 
ученика средней школы – в 
расписании сразу три урока 
физкультуры. Причем два из 
них стоят в расписании первым 
уроком, а сразу после – уроки 
математики. Такого не должно 
быть. 

Есть соответствующие нор-
мативные документы, где ука-
зано, что рекомендуется прово-
дить уроки физкультуры в чис-
ле последних, кроме того, после 
уроков физкультуры не должно 
быть уроков, предусматриваю-
щих выполнение письменных 
заданий. А у нас после физ-ры –  
математика! 

Нашла в интернете ин-
формацию о том, что самар-
ские школы накажут за такое 
самоуправство:

«Прокуратура Кировского 
района Самары выявила нару-
шения СанПин в 26 районных 
школах и лицеях».

Речь идет о нормах составле-
ния расписания уроков. В этих 
школах вразрез с требованием 
СанПиН предмет «физическая 
культура» ставился первым уро-
ком либо в числе первых уроков 
в различных классах.

Кроме того, в ряде школ по-
сле физкультуры дети шли на 
уроки, предусматривающие вы-
полнение письменных заданий 
и контрольных работ (русский 
язык, математика и др.), что то-
же является нарушением.

Недочеты в расписаниях 
нашли в нескольких школах.

«Прокурором района внесе-
ны представления об устранении 
выявленных нарушений законо-
дательства об образовании в Рос-
сийской Федерации, охране жиз-
ни и здоровья несовершеннолет-
них. Акты прокурорского реа-
гирования находятся в стадии 
рассмотрения», – сообщается в 
пресс-релизе ведомства.

А в администрациях наших, 
орловских, школ не знают, что 
это нарушение? 

С физкультурой у нас в нача-
ле года как-то сразу не задалось. 
Я бы даже сказала, не задалось 
гораздо раньше. 

В одном из классов у мое-
го ребенка был прекрасный 
учитель физкультуры, он с 

огромным удовольствием ходил 
на все уроки и очень любил этот 
предмет. Всё было хорошо, по-
ка в следующем году не появил-
ся другой педагог, и так совпа-
ло, что у сына еще начались про-
блемы со здоровьем. Ему было 
рекомендовано заниматься в 
подготовительной группе, но в 
нашей школе подготовительной 
группы по физкультуре не бы-
ло, и он занимался на уроке вме-
сте со всеми. Когда ему станови-
лось плохо, и он прикладывался 
на скамейку, чтобы отдышать-
ся, то слышал от учителя: «Что 
ты тут разлегся!». То есть учи-
тель себе не задавал вопросов: 
что случилось? Почему ученик 
прилёг? Может, ему стало пло-
хо? Не видел учитель, и когда у 
ребенка на уроке текла кровь из 
носа. Ведь это так удобно – ни-
чего не замечать. Отвечать толь-
ко потом, господа равнодушные 
учителя, вам придется перед за-
коном, если, не дай бог, с ре-
бенком что-то случится. Сколь-
ко по стране трагических слу-
чаев, произошедших на уроках 
физкультуры?

Не прошло и месяца с нача-
ла учебного года, как на одном 
из уроков физкультуры детям 
нужно было пробежать дис-
танцию в километр на время. 
Вообще-то, когда я в свое время 
занималась легкой атлетикой и, 
к слову сказать, показывала не-
плохие результаты, нас посте-
пенно готовили к увеличиваю-
щимся нагрузкам, нам все объ-
ясняли, проговаривали, как ды-
шать, как бежать и так далее. 
Здесь ничего этого не было. Не 
удивительно, что после такой 
пробежки на время некоторые 
дети почувствовали себя нехо-
рошо. Учитель в этой ситуации 
самоустранился. 

Я вспоминаю свои уроки физ-
культуры. Да, это было много лет 
назад. Но все мы до сих пор очень 
любим нашего физрука. Ему уже 
за 70 лет. Мы бежали к нему на 
урок. Мы всегда знали, что бу-
дет весело и интересно. Он по-
нимал, что все дети разные, что 
кто-то может ловко бегать и пры-
гать, отжиматься и лазить по ка-
нату, а у кого-то это не всегда по-
лучается. Он к каждому ребенку 
находил подход, он учил, подска-
зывал технику выполнения того 
или иного элемента. И со време-
нем всё у всех получалось! 

Что сейчас происходит? По-
чему я не могу быть уверена в 
безопасности жизни и здоро-
вья ребенка, отправляя его в 
школу? 

Почему из-за того, что ответ-
ственный сотрудник вовремя 
не пришел на свой пост и не от-
метил детей, пришедших в сто-
ловую на обед, оплаченный ро-
дителями, часть детей осталась 
голодной? Пока его ждали, об-
разовалась большая очередь, и 
вскоре перемена закончилась. 
Кто-то успел пообедать, а кто- 
то – нет. Это нормально? Орга-
низуйте процесс так, чтобы всё 
работало, как часы. 

Я намеренно не указываю но-
мер нашей школы. Думаю, это не 
только нас касается. Очень хочет-
ся, чтобы в департаменте образо-
вания и в соответствующих над-
зорных органах обратили вни-
мание на эти проблемы и реша-
ли их повсеместно, а не в одной 
отдельно взятой школе. Напом-
нили всем заинтересованным ли-
цам, что жизнь и здоровье ребен-
ка – это самое ценное, вне зави-
симости от того, где он учится».

специалисты 
«в потоке»
Или вот еще одно письмо — 

от родителя учащейся колледжа:
– Хочу рассказать об усло-

виях, в каких учится моя дочь, 
студентка многопрофильного 
колледжа, являющегося струк-
турным подразделением Ор-
ловского ГАУ (специальность –  
ветеринария).

С этого года введено так на-
зываемое «потоковое» обуче-
ние, то есть не по группам, как 
раньше, а целым курсом — за-
нимаются около девяноста че-
ловек одновременно. В нача-
ле сентября дети занимались в 
аудитории аграрного универ-
ситета, где не хватало мест на 
всех. Некоторые сидели про-
сто на полу, на подоконниках. В 
аудитории стоит гул, даже же-
лающим услышать лектора ни-
чего не слышно. Сейчас в ауди-
тории колледжа добавили парт, 
стульев, но разве можно так из-
учать спецдисциплины? Раньше 
каждой группе уделялось вре-
мя на парах, сейчас эффектив-
ность обучения снизилась. Дру-
гие дисциплины также ведутся 
«потоково». Например, физ-
культура. В спортивном зале 
находится одновременно око-
ло семидесяти человек, пере-
одеться в раздевалке нормаль-
но невозможно, техника безо-
пасности при таком количестве 
людей соблюдаться не может. И 
тем более нельзя рассчитывать 
на то, что дети не перезараз-
ят друг друга, как только повы-
сится сезонная заболеваемость 
гриппом, ОРВИ и ковидом. Мы, 
родители, очень возмущены 
происходящим. Моя дочь учит-
ся на коммерческой основе. 
Неужели мы платили за такое 

качество обучения? Я так по-
нимаю, руководство универси-
тета таким образом экономит 
на зарплатах преподавателям? 
Вместо трех или двух пар опла-
чивает одну? Как еще это мож-
но объяснить?».

Нас заинтересовал такой 
подход к организации обуче-
ния в многопрофильном кол-
ледже, и в частности версия 
нашего читателя об экономии 
на зарплатах преподавателям. 
На официальном сайте ОГАУ 
в положении об оплате туда ра-
ботников многопрофильного 
колледжа мы увидели цифры, 
которые нас несколько удиви-
ли: к примеру, согласно ново-
му положению, оклад препода-
вателя колледжа мало чем от-
личается от оклада методиста 
(это специалист, занимающий-
ся составлением учебных про-
грамм), разница – всего 160 
рублей. Приблизительно такая 
же разница между зарплатами 
преподавателя и... диспетче-
ра – специалиста, составля-
ющего расписание. В универ-
ситете, к которому, напомним, 
относится многопрофильный 
колледж, зарплату преподава-
теля колледжа имеет... лабо-
рант. При этом нельзя исклю-
чать, что у преподавателя вуза 
и колледжа одинаковый ква-
лификационный уровень. Од-
нако зарплата преподавателя 
аграрного вуза существенно 
выше. Более того, как выясни-
лось, оклады преподавателей 
колледжа меньше окладов до-
кументоведа университета, а 
также психолога и комендан-
та. Даже в таких деталях усма-
триваются некая «зарплатная» 
дискриминация преподавате-
лей многопрофильного коллед-
жа, которая, как видим, выли-
вается в потоковое обучение 
несовершеннолетних студен-
тов среднего профессиональ-
ного учебного заведения, и все 
связанные с этим минусы. 

В связи с этим наше издание 
просит прокуратуру Орлов-
ской области провести провер-
ку в части соблюдения законно-
сти при формировании и начис-
лении заработной платы препо-
давателям многопрофильного 
колледжа ОГАУ. «Орловская 
среда-плюс», в свою очередь, 
обратится в Министерство об-
разования РФ с просьбой разо-
браться с порядком начисления 
зарплат преподавателям орлов-
ского многопрофильного кол-
леджа, занимающегося подго-
товкой специалистов среднего 
звена для сельского хозяйства –  
одних из самых востребован-
ных в стране. 

Также редакция нашей газе-
ты просит региональное управ-
ление Роспотребнадзора обра-
тить внимание на организацию 
учебного процесса в многопро-
фильном колледже ОГАУ с точ-
ки зрения соблюдения санитар-
ных норм и правил и провести 
необходимую проверку, а так-
же дать оценку составленным 
расписаниям занятий в орлов-
ских школах.

Ольга РОжДЕСТВИНА
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Реку Рыбницу спасут от нечистот?

САМАЯ СТРАННАЯ ИСТОРИЯ

Лёд тронулся: после многочисленных 
обращений к чиновникам и представите-
лям надзорных ведомств депутатов Спра-
ведливой команды по поводу загрязнения 
реки Рыбницы канализационными стоками 
в Вятском Посаде принято решение о строи-
тельстве канализационного коллектора.

На днях СМИ сообщили о том, что в Вят-
ском Посаде Орловского муниципального 
округа спроектируют новый канализаци-
онный коллектор.

Издание «Орелтаймс» указало, что 
«подведены итоги электронного аукциона 
по поиску подрядчика на выполнение ра-
бот по проектированию объекта капиталь-
ного строительства «Напорный канализа-
ционный коллектор п. Вятский Посад Ор-
ловского муниципального округа Орлов-
ской области».

Подрядчику за 10 млн рублей предстоит 

не только спроектировать и рассчитать объ-
ём затрат на будущее строительство нового 
канализационного коллектора, но и прой-
ти госэкспертизу проектной документа-
ции, запасов полезных ископаемых и под-
земных вод, геологической информации о 
предоставляемых в пользование участках 
недр, результатов инженерных изысканий.

Согласно предпроектной документации, 

общая протяжённость трассы коллектора 
составляет 2875 м, из них 1564 м – это про-
кол под дорогой, 124 м – прокол под дном 
реки. 

Окончательный срок подготовки ПСД с 
прохождением госэкспертизы намечен на 
15 декабря 2024 года. 

Напомним: депутат облсовета Виталий 
Рыбаков занимался этой проблемой с 2020 
года, публикуя в своих соцсетях «веще-
ственные доказательства» загрязнения ре-
ки Рыбницы канализационными стоками.

 – Из ответов чиновников я вижу, что 
регулярно Орловским муниципальным 
округом выделяются значительные денеж-
ные средства для откачки фекальных масс. 
Я хочу обратиться к региональному проку-
рору и попросить выяснить: как же так? 
Деньги выделяются на откачку канализа-
ции, хотя по факту она прямотоком сбра-
сывается в реку, – сообщал депутат Вита-
лий Рыбаков в мае прошлого года. 

На одном из видео было зафиксирова-
но, что прямо в реку спускается труба, из 
которой в Рыбницу бурным потоком течет 
мутная жидкость. 

 Прокуратура Орловской области про-
вела проверку и установила, что причиной 
загрязнения стали обветшавшая канализа-
ция. По результатам проверки в отношении 
должностного лица эксплуатирующей орга-
низации были составлены протоколы об ад-
министративных правонарушениях. Кроме 
того, прокуратура обратилась в местную ад-
министрацию с требованием предпринять 
необходимые меры по прекращению сбро-
са нечистот в реку. 

Справедливая команда не оставляла эту 
«тему», регулярно напоминая надзорному 
ведомству и чиновникам об экологической 
проблеме в Вятском Посаде. И вот спустя 
несколько лет решение о проектировке 
коллектора в населенном пункте Вятский 
Посад принято.

Так известный орловский журналист и блогер Валентина Остро-
ушко назвала историю задержания и последующего ареста руково-
дителя православного центра «Вятский Посад» Геннадия Цуркова. С 
коллегой трудно не согласиться, тем более что история обрела неожи-
данное продолжение, о чем Валентина Остроушко рассказала в сво-
ем телеграм-канале.

Итак, напомним, в начале сентя-
бря Геннадий Цурков был задержан 
в Орловской области по подозре-
нию в похищении человека. Причем 
не простого человека, а схиархиман-
дрита Илия, ближайшим помощни-
ком которого Цурков был многие го-
ды. Вот что писала об этом Валенти-
на Остроушко 6 сентября:

«Ещё 20 июля мне переслали 
видео, на котором Геннадий Цур-
ков уговаривает старца Илия уе-
хать из Оптиной пустыни в клини-
ку обследоваться...

У батюшки на видео отекшие но-
ги, и он выглядит каким-то потерян-
ным. Рядом сидит монах (наверное, 
келейник) и стоят медики.

Батюшка сопротивляется: «Я не 
поеду. Кругом обман…» И явно ни-
куда не хочет ехать...

Геннадий Цурков - человек, ко-
торый очень много лет был рядом с 
Илием, его телохранитель, сподвиж-
ник, распорядитель его времени. Он 
следил за его питанием и здоровьем. 
А что взамен? Это знали все - и в Ор-
ле, и в Москве...

Деньги на имя Илия лились ре-
кой, очень много простых людей и 
при должностях хотели поговорить 
о своих проблемах, просили его 
помолиться.

Старчество на Руси всегда по-
читалось, к старцам относились с 
пиететом...

Поэтому Вятский Посад открыва-
ли и Миллер из «Газпрома», и Чеме-
зов из «Ростеха», и госпожа Сквор-
цова, и много простых верующих.

А деньги на его строительство ли-
лись рекой...

Строительство шло своеобраз-
но: укладывалась плитка, кирпич, 
использовались прочие дорогущие 
стройматериалы, потом приезжали 
заказчики, говорили - переделать, 
эти материалы увозили в неизвест-
ном направлении, привозили новые, 
и так несколько раз...

У определённых людей появля-
лись дома и т. д.

Затем строилось таким же обра-
зом подсобное хозяйство «Орлов-
ский колос»…

В общем, в России подобным об-
разом строились многие, ну очень 

многие серьёзные объекты. И несе-
рьёзные тоже.

Но здесь все делалось именем 
Илия...

Православные по-разному к это-
му относились. И к тому, что рядом 
с батюшкой постоянно люди вида из 
90-х, крутые иномарки...

... Вроде бы не так давно он по-
жаловался кому-то из духовных чад, 
что устал, что его возят, заставляют 
что-то делать...

А духовные чада из Госдумы 
или ещё влиятельнее обратились к 
Патриарху...

И вскоре старец Илий оказался в 
Оптиной пустыни, как раз и славив-
шейся старчеством...

Но Геннадий Николаевич не тот 
человек, чтобы смириться с таким 
невыгодным решением. Тем более 
что он уже положил глаз на земли, 
которые приносят 200 млн в год. Но 
об этом чуть позже.

... Когда на этом видео (а оно раз-
мещено на канале Татьяны Маруго-
вой) Геннадий Цурков спрашивает 
у монаха Оптиной пустыни, изме-
ряют ли батюшке давление каждый 
день, тот отвечает, что нет, потому 
что батюшка хорошо себя чувству-
ет. Цурков возмущается, что надо 
измерять утром и вечером. И тут он 
прав: даже высокое давление чело-
век может не чувствовать. И отек-
шие ноги - признак развивающего-
ся заболевания... 

И медики нужны монахам вдоба-
вок к молитвам... 

Время сейчас другое, и молитва 
очень помогает, но и все остальное, 
в том числе медицину, создал Бог... 

Тогда к чему так пренебре-
жительно к рекомендациям 
относиться? 

И всё-таки Цурков увёз Илия, со-
славшись на благословение Святей-
шего, то есть патриарха Кирилла, и 
сообщив, что Елена Михайловна, се-
стра Патриарха, в курсе.

А далее всё продолжилось...
Илия подлечили, в его дом в Ста-

новом Колодезе стали к нему приез-
жать люди, духовные чада. А 1 сен-
тября в Вятском Посаде на день зна-
ний собралась вся орловская знать. 
Все начальники областные и даже 

правоохранительные. Вместе с 
ними сидел «похищенный» Илий и 
благословлял детей на учёбу...

Ну, в общем, весело всё это...
И вдруг Москва захотела, чтобы 

наши силовики занялись делом по-
хищения Илия из Оптиной, но на-
ши не усмотрели состава. Пришлось 
СК России заниматься...

...Вполне возможно, что Патри-
арху доложили, что кто-то ссылает-
ся на благословение на отъезд стар-
ца Илия из Оптиной, а он такого бла-
гословения не давал... Может, есть в 
этом деле другие интересанты... 

Но где батюшке будет лучше - не 
скажу... Не знаю. 

То, что Цурков заботится о нем, 
это факт... 

Но он ему и нужен для 
бизнес-проектов... 

Здесь очень сложно судить... 
Но интерес силовиков должен 

был случиться раньше... По тому 
поводу, как строился Вятский По-
сад. А это совсем другие статьи УК 
РФ...» – написала Остроушко в на-
чале сентября. А в конце месяца 
она же опубликовала интересный 
документ, который, по мнению Ва-
лентины Остроушко, может про-
лить свет на эту странную историю. 
Итак, вот что написала журналист 
26 сентября.

«Мы с Цурковым – свидетели 
по одному уголовному делу. Только 
я явилась на допрос, а он нет. 

Сегодня получила «добро» на 
публикацию одного документа. Ду-
маю, он имеет непосредственное от-
ношение к аресту помощника стар-
ца Илия.

...Итак, СК России занимается 

расследованием дел 
прошлых лет. В 1998 го-

ду в Орле убили автори-
тетного предпринима-

теля по кличке Япончик 
(нет, не тот Япончик, а свой, орлов-
ский). Торговал фруктами, ну и не 
только...

Тогда убивали таких, частенько...
Следственная бригада в Орле ра-

ботала больше месяца.
Убийцу нашли. Сейчас он сидит 

в СИЗО.
Геннадий Цурков, которого в 

этом убийстве не подозревали и не 
подозревают, но показания от него 
требовались, на допрос в качестве 
свидетеля не явился.

И в Болхове его брали как нея-
вившегося свидетеля, а уже в Мо-
скве он стал проходить по делу о по-
хищении старца Илия...

И ночевал в ИВС с этой статьёй, и 
потом был арестован судом именно 
по статье « Похищение человека»...

... Я не могу писать того, что знаю 
по делу, по которому прохожу сви-
детелем (хотя свидетель я там ахо-
вый), но у меня появилось мнение, 
почему всё-таки Геннадия Никола-
евича взяли по столь своеобразной 
статье и не хотят отпускать...

...Следователи СК РФ, работав-
шие в Орле, доложили в Москву, кто 
и почему не хочет являться к ним на 
допрос... Стали копать. Поглубже. 
Ещё...

Лучше бы он на этот допрос явил-
ся. Для него лучше.

...А там, думаю, в результате пе-
реговоров выяснилось, сколь долго 
он прикрывался именем Илия.

И до такой степени прикрывался, 
что стал посягать уже на федераль-
ные земли.

Решил прибрать к рукам земли, 

принадлежащие аграрному уни-
верситету, вернее, принадлежащие 
Российской Федерации, но находя-
щиеся у университета в оператив-
ном управлении. Он захотел, чтобы 
они находились в управлении у под-
собного хозяйства «Орловский ко-
лос», к которому он имеет непосред-
ственное отношение. 

От имени Илия он организует 
письмо на имя премьер-министра 
Мишустина, в котором старец как 
заправский руководитель агрохол-
динга рассуждает об увеличении по-
головья, организации искусственно-
го осеменения, о запуске нового мо-
лочно-товарного комплекса... И, са-
мое главное, о том, что эти 5 тысяч 
га земель сельхозназначения вбли-
зи села Лаврова не всегда эффек-
тивно обрабатываются аграрным 
университетом...

Даже не рассуждайте о том, раз-
бирается ли в этом старец... Ему дали 
бумагу, он и подписал. Какие фер-
мы, коровы и земли? Старец молит-
ся за нас, за Россию...

...Получив это письмо, в Москве 
не сразу поняли, что делать. Пишет 
духовник Кирилла, просит земли...

Доложили, думаю, Патриарху...
Но там много чего докладывали... 

И, ясное дело, старец должен нахо-
диться там, где идёт молитва. Кста-
ти, он и сам, и его духовные чада уже 
надорвались этой ситуацией, и с ра-
достью восприняли его возвраще-
ние в Оптину пустынь...

Именем каких-то приближенных 
к Кириллу людей Геннадий Цурков 
вернул батюшку на Орловщину, на-
до было бизнесом заниматься. А без 
имени Илия, вероятно, всё шло не 
очень...

...И как-то забылось всё, ну за-
брал и забрал из Оптиной...

Но тут он не явился на допрос...
И закрутились шестеренки...
Это я предполагаю... 
Но когда у премьер-министра по-

няли, что это не батюшка просит у 
Мишустина земли и не для храма 
они нужны, а для коммерции, то сло-
во «не слишком ли?», мне кажется, 
было самым мягким... 

...Ну и Патриарху Кириллу до-
ложили, что его распоряжение 
нарушено... 

А далее уже дело техники».
Источник: 

https://t.me/pravdavorle 

последнего времени

Валентина
ОСТРОУШКО
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Курянка поблагодарила орловских сотрудников 
ГАИ за спасение жизни ее коллеги

Орловские полицейские 
предприняли необходимые 
меры и своевременно доста-
вили мужчину в медицин-
ское учреждение.

На официальный сайт ре-
гионального УМВД поступи-
ло благодарственное пись-
мо от жительницы Курской 
области. В нем женщина –
представитель организации 
выражает слова признатель-
ности инспекторам отдель-
ного специального батальо-
на Госавтоинспекции УМВД 
России по Орловской об-
ласти старшему лейтенан-
ту Дмитрию Кобылкину и 
младшему лейтенанту Мак-
симу Коровину за помощь ее 
коллеге.

13 сентября инспекторы 
несли службу в районе 353 

км автодороги М-2 «Крым», 
когда увидели, как из остано-
вившегося на стоянке грузо-
вого транспортного средства 
вышел мужчина. Гражданин 
пояснил полицейским, что 
плохо себя чувствует, жало-
вался на боль в сердце и по-
просил вызвать скорую ме-
дицинскую помощь.

Сотрудники Госавтоин-
спекции, позвонив по теле-
фону экстренной службы, 
узнали, что в данный момент 
свободных автомобилей нет 
и придется ждать бригаду 
некоторое время. Понимая, 
что ситуация критическая, 
ими незамедлительно было 
принято решение самим от-
везти мужчину в ближайшее 
медицинское учреждение. 
Полицейские доставили во-
дителя в кардиологическое 

отделение городской боль-
ницы им. С.П. Боткина.

«Время в данной ситуа-
ции сыграло ключевую роль 
в спасении человека», –  
отметила представитель 
организации.

Также гражданка вырази-
ла благодарность руковод-
ству за воспитание достой-
ных сотрудников.

Пресс-служба 
УМВД России 

по Орловской области

Мошенники больше не запрашивают 
данные карты и коды из СМС.  

Они присылают свои
О новом варианте старой мошенни-

ческой схемы рассказали в отделении 
Банка России по Орловской области.

Новая схема: чтобы завладеть чужи-
ми деньгами, мошенники убеждают 
жертву привязать к платежному при-
ложению в мобильном телефоне бан-
ковскую карту, которая принадлежит 
преступникам. 

В начале разговора с жертвой мо-
шенники используют стандартную схе-
му: от имени МВД, ФСБ или Центро-
банка убеждают человека перевести 
деньги на «безопасный счет». При этом 
сразу обозначают, что никаких данных 
банковских карт и кодов из СМС сооб-
щать не надо. Это дополнительно усы-
пляет бдительность гражданина, уже 
попавшего под влияние мошенника. 

«Злоумышленники убеждают жерт-
ву установить на смартфон приложе-
ние мобильной платежной системы или 

воспользоваться уже установленным. 
Затем они дают указание привязать к 
устройству «безопасную» банковскую 
карту, которая на самом деле принад-
лежит мошенникам. Такие карты, при-
вязанные к платежному приложению 
в смартфоне, называются токенизиро-
ванными. Аферисты сообщают жертве 
данные карты и код подтверждения из 
СМС, после чего человек самостоятель-
но вводит их в установленное приложе-
ние бесконтактной оплаты», – расска-
зывает начальник отдела безопасности 
отделения Банка России по Орловской 
области Михаил Прудников.  

Когда токенизированная карта ока-
зывается привязана к платежному при-
ложению жертвы, аферисты дают ука-
зание внести средства на эту карту че-
рез банкомат. Обманутый гражданин 
вносит наличные деньги, снятые с яко-
бы скомпрометированных счетов в 
разных банках. Иногда к сбережениям 

добавляются и кредитные средства. Вся 
сумма попадает на токенизированную 
карту мошенника.

«Мошенники придумывают все но-
вые способы обманывать граждан. Но 
защититься от них по-прежнему мож-
но одним способом, о котором мы не 
устаем напоминать: как только незна-
комый собеседник по телефону заго-
ворил с вами о деньгах, счетах и бан-
ковских картах, положите трубку. 
Кем бы не представлялся незнакомец 
– сотрудником следственных орга-
нов, агентом спецслужб или пред-
ставителем Центробанка, – не раз-
говаривайте с ним о деньгах. Поло-
жите трубку. А если есть сомнения в 
сохранности ваших средств – найди-
те на банковской карте номер своего 
банка и позвоните туда самостоятель-
но. Вам подтвердят, что вашим день-
гам ничто не угрожает»,  – советует 
Михаил Прудников. 

Телефон доверия 
на защите 

законных прав 
граждан

В целях профилактики, выявления 
и пресечения совершения должност-
ных преступлений в Управлении Феде-
ральной службы судебных приставов 
по Орловской области функционирует 
в круглосуточном режиме телефон до-
верия: 8 (4862) 72-52-83.

По телефону доверия любой позво-
нивший может сообщить о ставших ему 
известными фактах проявления корруп-
ционных действий, конфликте интере-
сов на государственной службе, нару-
шении запретов, ограничений и пра-
вил служебного поведения сотрудни-
ков Управления.

Телефон доверия функционирует в 
автоматическом режиме и оснащен си-
стемой записи поступающих обраще-
ний. При поступлении звонка на теле-
фон доверия важно указать сведения о 
заявителе: ФИО, суть обращения, а так-
же почтовый адрес или контактный те-
лефон для предоставления официально-
го ответа на обращение. Конфиденци-
альность обращения гарантируется.

Напоминаем, что телефон доверия не 
является справочным! Для уточнения 
информации по вопросам исполнитель-
ного производства, правового просве-
щения и работы с обращениями граж-
дан в УФССП России по Орловской об-
ласти функционирует «группа телефон-
ного обслуживания»: 8 (4862) 72-42-09,  
8 (4862) 72-52-74.

Пресс-служба УФССП России 
по Орловской области

Минувшие выходные выдались весьма напряженными для ор-
ловских пожарных. Пожарно-спасательным подразделениям ГУ 
МЧС России по Орловской области пришлось выезжать 109 раз: 
88 выездов – на ликвидацию возгораний, большая часть из кото-
рых пришлась на тушение сухой травы и мусора, 19 выездов – на 
различные происшествия и помощь населению.

Как рассказали в пресс-
службе ГУ МЧС России по Ор-
ловской области, в субботу со-
трудники группы спецработ об-
ластной поисково-спасательной 
службы выезжали в Глазунов-
ский район, где изъяли и унич-
тожили артиллерийский снаряд 
времён Великой Отечественной 
войны.

Сухая растительность в вы-
ходные горела в Краснозорен-
ском, Глазуновском и Колпнян-
ском районах на общей площа-
ди 19 га. 

28 сентября в 19.31 поступило 
сообщение о возгорании дере-
вянного дома в поселке Карпов-
ском Орловского муниципаль-
ного округа. На момент прибы-
тия пожарных дом горел по всей 
площади, сотрудники МЧС Рос-
сии приступили к тушению. В 

результате пожара дом выгорел 
изнутри. На месте работали со-
трудники 2-й и 3-й ПСЧ г. Орла. 
Пострадавших нет. Причина по-
жара устанавливается.

В 20.21 поступило сообщение 
о возгорании гаража и жилых 
домов в переулке Фестиваль-
ном города Орла. На момент 
прибытия гараж и кровли со-
седних домов горели открытым 
пламенем. В ликвидации пожа-
ра участвовало 18 сотрудников 
1-й, 3-й, 5-й и Специализирован-
ной ПСЧ г. Орла на пяти едини-
цах спецтехники. В результате 
пожара огнём повреждены два 
жилых дома и гараж. Постра-
давших нет. Огнеборцам уда-
лось предотвратить распростра-
нение огня на соседние строе-
ния. Причина пожара устанав-
ливается специалистами.

В 15.09 поступило сообщение 
о возгорании неэксплуатируе-
мого строения в селе Введенском 
Ливенского района. В тушении 
помимо сотрудников 8-й и 39-й 
ПЧ Ливенского района прини-
мали участие добровольные по-
жарные ДПК «ТИМ». В резуль-
тате пожара выгорело неэксплу-
атируемое строение, пожарным 
и добровольцам удалось предот-
вратить распространение огня 
на рядом стоящую мастерскую 
и АЗС. Пострадавших нет. При-
чина пожара устанавливается.

29 сентября в 05.27 поступи-
ло сообщение о возгорании хо-
зяйственной постройки в се-
ле Крутом Колпнянского рай-
она. В результате пожара по-
стройка выгорела изнутри. На 
месте работали сотрудники  
23-й пожарно-спасательной ча-
сти Колпнянского района. По-
страдавших нет. Причина по-
жара устанавливается.

В 07.34 поступило сообще-
ние о возгорании двух автомо-
билей на улице Леженской в го-
роде Орле. В результате пожара 

выгорел автомобиль «Мерсе-
дес-Гелендваген», в автомобиле 
«Дэу-Нексиа» выгорели корпус 
и салон. Также термические по-
вреждения получил рядом стоя-
щий дом. На месте работали со-
трудники 3-й пожарно-спаса-
тельной части г. Орла. Постра-
давших нет. Причина пожара 
устанавливается.

Добавим, в ночь на 30 сен-
тября орловские пожарные 
оперативно выехали на туше-
ние пожара на улице Русано-
ва. Здесь загорелся гараж. Как 
сообщается в телеграм-канале 
https://t.me/r57rus/705, по сло-
вам очевидцев, огонь переки-
нулся на строение с горящей 
мусорки. При этом граждане, 
наблюдавшие за работой по-
жарных, отдельно отметили их 
оперативность: «Пожарка» сре-
агировала очень быстро, ребя-
та красавцы», - написала одна из 
орловчанок.

Фото пресс-службы 
ГУ МЧС России 

по Орловской области

У пожарных выдались жаркие выходные
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Виктор
панкоВ

Иван
кушелеВ

Опасения градозащитников насчет спи-
ленной ограды орловского городского 
парка оправдались: похоже, ни о какой ре-
ставрации кованого забора и возвращении 
его на прежнее место речи не идет. Остат-
ки старого забора выкапывают – на ме-
сте бывшей ограды парка появится новое 
ограждение. По всей видимости, здесь бу-
дет установлен простой бордюр. 

Со старым кованым забором в стиле 
классицизм можно попрощаться, счита-
ют градозащитники. О чем они и пред-
упреждали общественность – неодно-
кратно, в том числе в конце июля, ког-
да только стало известно о ликвидации 
ограды. Первыми тревогу забили искус-
ствовед Владимир Неделин и художник 
Вячеслав Ромашов, именно они высказа-
ли опасения, что ограда на прежнее ме-
сто уже не вернется. Директор Орлов-
ского городского парка Анна Чистякова, 
несколько обескураженная «шумом» в 
СМИ и соцсетях, пообещала, что ограду 
вернут на прежнее место после того, как 
приведут её в порядок, и произойдёт это 
в следующем году. Теперь она с чистой 
совестью умывает руки: участок земли, 
где стояла ограда, парку больше не при-
надлежит, а значит, возникли независя-
щие от неё новые обстоятельства.

Вот что обещала директор парка Ан-
на Чистякова:

– На текущий момент мы производим 
демонтажные работы забора городско-
го парка вдоль улицы Горького. Демон-
тируется 496 метров забора путем среза-
ния по грунт для того, чтобы в дальней-
шем принять решение, что с ним делать. 
Потому что, к сожалению, специалисты, 
которые смотрели данное ограждение, 
сказали, что установленный забор при-
вести в надлежащее состояние по месту 
не получится. Мы его попробовали по-
красить, и что-то вышло не очень, потому 
что наслоение краски вековое не дела-
ет его более симпатичным. Поэтому са-
мый оптимальный вариант – это его пе-
речистить. Перечистить щетками вруч-
ную, к сожалению, тоже получилось не 
очень. Поэтому есть два варианта разви-
тия событий: либо химическим путем за-
бор будет зачищаться, кислотной смыв-
кой, либо он будет зачищаться механи-
чески пескоструем. Но для того, чтобы 
провести хоть кислотную смывку, хоть 
механическую пескоструем, мы должны 
отвезти забор на производство, где это 
будет происходить. Кроме всего прочего, 
забор у нас сильно поношенный, у него 
не хватает сегментов, некоторые сегмен-
ты выломаны за длительный срок служ-
бы, некоторые сегменты, которые не вы-
ломаны, – погнутые, их, к сожалению, 
без демонтажа ограждения не получа-
ется выровнять. Поэтому мы планируем 
провести работу по демонтажу в срок до 
первого августа, в период с 1 августа по 
1 сентября найти подрядную организа-
цию, которая размонтирует его, произ-
ведет очистку и выравнивание. Заново 
его пересобрать и в следующем году вер-
нуть на место. То есть то, что сейчас жи-
тели города очень сильно беспокоятся о 
том, что мы списали забор, что он пойдет 
в утиль, – ничего такого не произойдет, 
мы забор с баланса не списывали. Де-
лать это не собираемся. Забор варвар-
ски не распиливается, он четко снимает-
ся посекционно, там, где можно снять за 
счет клёпки, отпиливается только клёп-
ка. Единственное, что мы спиливаем, это 
часть забора, которая находится в грун-
те, потому что я очень надеюсь, что мы 
его вернем назад путем приваривания. Я 
приношу глубочайшие извинения жите-
лям города Орла за то, что я, возможно, 

действительно широко не анонсирова-
ла запуск данных работ, наверное, лю-
ди испугались. Многие вещи людей пу-
гают, где-то объективно, где-то – нет, 
я не подумала об этом. Мне очень жаль, 
никого не старалась напугать, забор бу-
дет целёхонек.

Вот что написал на своей странице 
ВКонтакте градозащитник Виктор Пан-
ков в ответ на это заявление: 

– Друзья, прошу вас, не ведитесь на 
непрофессиональные, а по сути жульни-
ческие формулировки и «мотивировки-
отмазки» уничтожения оригинальной 
металлической ограды нашего парка. 
Вообще, скажу я вам, это реальная дичь, 
когда простой администратор, в одноча-
сье снесший всю ограду 200-летнего го-
родского парка, в камеру рассуждает о 
такой специфичной в технологическом 
плане и строго профессиональной ра-
боте, какой на самом деле является ре-
ставрация металлической клёпаной ре-
шетки, сделанной в классическом стиле! 
Лучше оцените её нескрываемое удивле-
ние тому, что поднялся переполох. Это-
го она явно не ожидала. «Я недостаточ-
но широко анонсировала, сожалею». 
Она узко анонсировала – своим боссам 
и друзьям, скорее всего. Ведь «забор не 
входит в охранную зону Горпарка», он 
же – «на улице Горького». Тогда како-
го черта Вы решаете её судьбу?! Или Вы 
и улицей Горького заведуете? По совме-
стительству с прилегающим к ней гор-
садом? А может, Вам Ваши покровители 
просто передоверили такие мелкие во-
просы, как снос «забора», дабы самим не 
отрываться от своих неотложных техни-
ческих ошибок?

Как заметили журналисты телеканала 
«Истоки», побывавшие на месте прове-
дения работ, «и вот, спустя чуть меньше 
двух месяцев, мы видим ту самую под-
земную часть забора. Там, где она рас-
полагалась, вырыт котлован, и всюду ле-
жат поддоны с бордюрным камнем. Ви-
димо, он и заменит ограду». 

 Журналисты отправились в админи-
страцию парка, и там им разъяснили, что 
все вопросы по данной ситуации нужно 
адресовать... горадминистрации. Как вы-
яснилось, 20 августа администрация Ор-
ла постановлением № 4029 забрала у пар-
ка участок длиной в весь тротуар и ши-
риной в 60 сантиметров, на котором сей-
час и ведутся работы. 

Администрация горпарка подтверди-
ла это также в своих соцсетях, написав, 
что не имеет отношения к работам. За-
казчик – администрация Орла в лице 
Спецавтобазы. Сайт Госзакупок это под-
тверждает. Объект закупки разместила 
горадминистрация. Горпарк сообщает 
также, что о заборе можно не пережи-
вать, мол, поводов для этого нет. Однако, 
глядя на происходящее, ясно, что забор 
на прежнее место уже не вернется и его 

заменит бордюрный ка-
мень, прокомментиро-
вали «Истоки». – Вооб-
ще вся эта история с от-
чуждением небольшо-
го кусочка земли парка 
в пользу горадмини-
страции весьма стран-
ная. Зачем это было де-
лать? Есть только одна 
версия: ближе к зиме 
администрации срочно 
нужно было придумать 
какой-то фронт работ, 
чтобы освоить деньги, а 
так как замена бордю-
ра – процедура весьма 
дорогая, им приглянул-
ся этот вариант.

Виктор панков вновь прокоммен-
тировал ситуацию на своей странице 
Вконтакте:

– Ну вот, наконец, 
и всплывает вся прав-
да о мотивах, по кото-
рым Анна Чистякова 
распорядилась спи-
лить «по грунт» сталь-
ную ограду, отделяю-
щую подведомствен-
ный ей Парк культу-
ры и отдыха от улицы 
Горького, для «после-

дующей экспертизы, 
что же с ней можно 

сделать». Порадуемся, ведь теперь госпо-
да, стоящие за этой аферой, вывалили 
дополнительный компромат на свои бес-
толковые головы. Да и могли ли они по-
ступить иначе, когда их креативность 
давно зафиксирована на уровне фаль-
сификации выборов при помощи пурге-
на и цыганских «каруселей»? Теперь вот 
начальница парка почему-то безнаказан-
но решает судьбу чужого ей «забора». 
Интересно, а она помнит, как ещё вче-
ра божилась отреставрировать эту полу-
километровую сборную конструкцию из 
чермета на прежнем месте и, главное, ЗА 
СВОЙ (парка) счет?..

Пост Панкова в свою очередь проком-
ментировали жители Орла:

– Безобразная история, совсем изо-
врались, от желания освоить деньги для 
своих все берега попутали! Сейчас все 
корни деревьям повредят, на обордю-
ренном тротуаре будет очередное коры-
то то со снегом, грязью, то с водой, рань-
ше к забору прижимались, держались за 
него, а сейчас?  

– Спасибо общественникам, «Исто-
кам», жители ещё раз наглядно убедились 
в никчемности этих горе-руководителей.

– Кот спит – мыши пируют. Кот – 
это прокуратура, СК и прочие ведом-
ства, которые должны чиновников при-
землять. А пока этого нет, мыши пируют.

– Стоимость слова этих людей.
 – Она выполнила указания босса! А 

босс её – это техническая ошибка, и ему 
нужны новые подряды, расходы огром-
ные! Спешат восполнить!

– Им не стыдно так вот в глаза людям 
лгать. Это страшно. Это уже последняя 
степень деградации, когда остатки сове-
сти утрачены.

– Готовы зубами вырвать последние 
ресурсы из города... Кошмар и позор.

– Когда же у нас каждый чиновник 
будет на своём месте выполнять свою 
работу профессионально? Надоело за-
силие профанов, тянущих средства на-
родные себе в карман. А ведь страдает 
городская среда и культурное наследие.

– Некомфортно в парке стало, ощу-
щение уюта пропало вместе с забором, 
какой-то защищённости... И в голове, 

когда шла по парку, у меня была мысль, 
а что, если будут гонять по дороге и кто-
нибудь проскочит между деревьями и 
переедет человека.

– Небезопасность здесь – самое се-
рьёзное нарушение, т.к. коррупционную 
составляющую предстоит найти, прежде 
чем наказывать кого-то. А если учесть, 
что вполне реально повысилась вероят-
ность угрозы жизни и здоровью людей, 
то тут виновные должны быть установле-
ны и наказаны по всей строгости закона.

Неудивительно и ожидаемо...
Ольга РОЖДЕСТВИНА

Июль 2024 года. 
Градозащитник Илья кушелев:

– Ситуация, кото-
рая разворачивает-
ся сейчас в городском 
саду, демонстрирует 
существенные изъ-
яны, накопившиеся 
за последние годы во 
всей системе охраны 
памятников, демон-
стрирует ту ложную 
ситуацию, ситуацию 

некой потемкинской 
деревни, когда за шир-

мой законности скрываются вещи, кото-
рые по духу закона абсолютно ему не со-
ответствуют. Скорее всего, предмет ох-
раны, настоящий, нормальный, профес-
сионально сделанный, отсутствует. Как 
это у нас водится, я могу предположить, 
что, если он даже формально утвержден 
как предмет охраны, он формировался од-
новременно с проектной документацией, 
а мы представляем примерно, какого уров-
ня специалисты работают над этой до-
кументацией, и, собственно говоря, ре-
зультат налицо.

– Разрушение парка – чудом удалось 
остановить разрушение колоннады, все 
помнят это. Нас объявили тогда сумас-
шедшими, но благодаря тому, что мы «су-
масшедшие», колоннада цела. Вот сейчас 
– решётка. Завтра, боюсь, будут беседки 
на очереди. Решётку еще можно восстано-
вить. На худой конец, можно сделать её ко-
пию, хотя люди, заявившие об этом, гово-
рят, что технологиями сейчас не так хо-
рошо владеют, как в прошлом. Эта была ре-
шётка в стиле классицизм. Иванов Игорь 
Анатольевич сохранил облик парка, це-
лостный садово-парковый ансамбль в сти-
ле классицизм – вот что должно было лечь 
в основу концепции его реставрации. Двой-
ная система: на бумаге всё правильно, и ни-
какая прокуратура, никакой суд, если, ко-
нечно, не допустили какую-то оплошность, 
ни к чему не придерутся. На бумаге, проце-
дурно и в формальном соответствии с за-
коном все верно. И в этом трагедия. В этом 
крах законности в сфере охраны памятни-
ков. Это мыльный пузырь, потому что мы 
видим руины в центре города, мы видим по-
жарища, мы видим брошенные дома, мы ви-
дим из года в год от случая к случаю повто-
ряющуюся схему, и никто не может это 
остановить. Это говорит о том, что у нас 
отсутствует настоящая правовая систе-
ма в сфере охраны наследия, она не работа-
ет, она построена так, что позволяет под 
ширмой этой системы, как за потемкин-
ской деревней, твориться бесчинству, без-
образию. Уничтожаются памятники. Вот 
наши в кавычках достижения на сегодняш-
ний момент. Эта ограда сооружена, надо, 
конечно, на проект Иванова смотреть бо-
лее детально, но, во всяком случае, она соо-
ружена в стиле классицизм, там характер-
ный орнамент, определенные детали, они 
свидетельствуют о классицизме, и она 
поддерживала, создавала общую клас-
сицистскую стилистику архитектуры 
всего этого садово-паркового ансамбля.

«Им не стыдно в глаза 
людям лгать. Это страшно»
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ОТПЕЧАТАНО 
в ГУП «Брянское областное 

полиграфическое объединение»
241028, г. Брянск, 

пр-т Ст. Димитрова, 40.

Жители улицы Орловских пар-
тизан записали и опубликовали 
очередной видеоролик. На сей раз 
граждане задаются вопросом: за-
чем на их улице вырубили почти 
400 деревьев. Чтобы выкинуть в 
болото? 

– Наша администрация, при-
крываясь благоустройством на-
шей улицы, срубила сотни дере-
вьев, - напомнила одна из защит-
ниц Прокуровского лесопарка 
Татьяна Марабаева. – Сейчас на 
этом месте пустырь. Зачем унич-
тожили все эти деревья? Зачем 
потрачены такие деньги – бюд-
жетные деньги на национальный 
проект. Эта стройка стоила 111 
миллионов, за эти деньги мож-
но было благоустроить весь наш 
район. Но наше благоустройство 
выглядит так: пустырь, голая зем-
ля, спиленные деревья, сотни де-
ревьев, которым было больше 50 
лет. Ничего не осталось. А сей-
час мы видим молодые деревья, 
которые растут прямо около до-
роги, и, как видим, они никому 
не мешают. Так кому помешали 
те сотни деревьев? Или их про-
сто заложили в бюджет? Чтобы 
проще можно было отмыть эти 
деньги? Кто нам ответит на этот 
вопрос, который мы задаем уже в 
течение двух лет? Весь конфликт 
с нашей администрацией у нас 
начался из-за этих деревьев. Мы 

просили по максимуму сохранить 
наш лес. Но к нам прислали 90 со-
трудников полиции и Росгвардии, 
нас арестовывали, нас запугива-
ли, в итоге лес вырубили – и на 
протяжении полутора лет творит-
ся вот такое беззаконие. 

Граждане продемонстриро-
вали кадры спиленных дере-
вьев, которые даже не удосу-
жились убрать, просто бросив 
здесь же, в овраге.

– Нам очень обидно, что де-
ревья, которые мы охраняли, 
попилили и вывезли в эту яму. 
Здесь они гниют, и никто их 
убирать отсюда не будет. В луч-
шем случае их засыплют землей 
вместе со строительным мусо-
ром, – рассказала одна из жи-
тельниц улицы Орловских пар-
тизан. – Потрачены на это го-
сударственные деньги, и никто 
за это не несет ответственности. 

Депутат Орловского облсо-
вета Руслан Перелыгин, при-
нимавший участие в съемках 
ролика, в свою очередь проде-
монстрировал еще одну осо-
бенность благоустроенной тер-
ритории, а именно вкопанную в 
песок бочку (очевидно, часть ка-
нализационной системы), пол-
ную черной жидкости и ничем 
не закрытую. По мнению Пе-
релыгина, этот, с позволения 
сказать, резервуар представля-
ет нешуточную опасность для 

детей – глубина его около двух 
метров, и случайно упавший 
туда ребенок вряд ли сможет 
выбраться.

Надеемся, на видеоролик, ко-
торый опубликован на странице 
Руслана Перелыгина ВКонтак-
те, обратит внимание прокура-
тура Орловской области и при-
мет меры прокурорского реаги-
рования, чтобы обеспечить без-
опасность граждан, и в первую 
очередь детей. https://vk.com/
rvperelygin?z=video303040433_
456240243%2Fcf25c0e510fe5aafc
a%2Fpl_wall_303040433 

Деревья срубили, 
чтобы устроить пустырь?

КТО В ГРУППЕ ГЛАВНЫЙ?
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